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Ruta 2017/2018: hacia el final de curso

Apreciados alumnos, profesores, 
familias y comunidad educativa en 
su conjunto,

A punto ya de concluir este curso 
escolar, desearía haceros llegar a 
través de estas líneas mi balance 
muy positivo de lo que han sido 
estos dos últimos trimestres. 
A pesar de las inesperadas 
situaciones externas que nos han 
complicado mucho las cosas, toda 
la comunidad educativa hemos 
sabido trabajar y luchar para 
superar las adversidades que se 
han ido presentando estos meses. 
Gracias al tesón y la ilusión de todo 
el equipo que integramos el IES 
Virgen del Pilar, hemos seguido 

adelante con normalidad y hemos 
superado con éxito todos los 
obstáculos.

Somos un centro cumplidor 
con nuestras obligaciones. El 
profesorado es, junto al personal 
no docente (la responsable del 
PIEE y de su amplia oferta de 
Extraescolares, las administrativas, 
las conserjes, el personal de 
limpieza y de mantenimiento) 
la base y el motor que hace de 
nuestro centro uno de los más 
reconocidos de Zaragoza y Aragón. 
El apoyo de la AMPA del centro 
ha sido también un pilar básico 
para el buen funcionamiento del 
centro y para la consecución de 

Francisco Javier Zurita
Director del IES Virgen del Pilar
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los objetivos educativos de nuestra 
ruta del curso.

Los primeros problemas a los 
que hacía referencia al principio 
aparecieron en enero, cuando 
se nos comunicó que el IES de 
Cuarte de Huerva entraría en 
funcionamiento en septiembre de 
2018. A continuación, en febrero, 
se nos informó de que el colegio 
de María de Huerva pasaba a ser 
integrado (lo que significa que 
los alumnos de 6º de primaria 
continuarán en el mismo centro con 
sus estudios de 1º de la ESO). En 
marzo supimos por la prensa que en 
Cadrete y los municipios de la ribera 
del Huerva los colegios integrados 
se implantarán progresivamente, 
lo que de nuevo significa que todos 
los alumnos que tradicionalmente 
han venido desde hace años a 
estudiar a nuestro centro, dejarán 
de venir en septiembre. Todas estas 
noticias han ido confirmándose a 
medida que el curso avanzaba y 
toda la comunidad educativa del 
IES Virgen de Pilar hemos visto con 
preocupación no sólo la pérdida de 

gran parte del alumnado de 1º de 
la ESO del curso 2018-2019, sino 
el hecho de que navegábamos con 
una información administrativa 
(con respecto a los nuevos centros) 
confusa y algo cambiante. 

Ante esta situación, se creó 
una comisión del Claustro del 
centro para dar respuesta a esta 
competencia generada y para 
ofrecer mejores servicios que 
obliguen a mantener todas nuestras 
enseñanzas con normalidad. Se 
está trabajando en ello y debemos 
remar todos juntos para conseguir 
llegar a buen puerto.

Nos sobrepusimos a estas 
noticias poco favorables y 
hemos apostado por mejorar la 
innovación educativa en el centro 
a través de la participación en 
nuevos proyectos de innovación 
que entrarán en funcionamiento 
a partir de septiembre de 2018, 
tanto en la FP como en la ESO y 
el BACHILLERATO. Estos planes de 
innovación introducen de forma 
progresiva pequeños cambios, 
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no en las materias, sino en el 
modo de enseñarlas, desterrando 
viejos enfoques metodológicos 
y buscando líneas educativas 
acordes con los nuevos tiempos: 
aprendizajes cooperativos, 
metodologías activas que impliquen 
al alumno en la construcción de su 
propio aprendizaje e inclusión de 
las tecnologías informáticas como 
ejes vertebradores de nuestro 
proyecto docente. 

Con la ayuda y el trabajo conjunto 
de todas las partes implicadas, 
estamos apostando (en estos 
tiempos de incertidumbre política 
y económica) por la única certeza 
que tenemos: que el trabajo bien 
hecho, la mejora y la renovación 
constante son el mejor camino en 
este proceso de alcanzar el grado 
de excelencia que queremos para 
nuestro centro. 

He comenzado este escrito 
diciendo que mi balance final es 
muy positivo. En este sentido, 
quiero destacar también aquí 
otra de las fortalezas de nuestro 

centro: el trabajo de la Comisión 
de Convivencia, integrada 
principalmente por profesores 
voluntarios y alumnos que han 
demostrado su buena capacidad 
mediadora. Aunque el instituto 
represente básicamente la 
formación académica, no debemos 
olvidar que el alumnado que 
convive a diario en nuestras aulas, 
también está obligado a respetar 
y a ser respetado, a aprender 
a relacionarse y a mejorar sus 
habilidades sociales. Cuando ha 
sido necesario, se ha aplicado el 
D 73/2011 y el RRI (Reglamento 
de Régimen Interno) del centro, y 
se ha conseguido siempre dar una 
respuesta positiva y adecuada a 
las familias, siendo atendidas en 
todo momento y cuando lo han 
solicitado.

El tiempo meteorológico también 
ha sido una de los factores adversos 
que mencionaba al principio y que 
hemos conseguido superar. Hemos 
tenido numerosas goteras por las 
lluvias continuadas de estos meses. 
También el viento ha afectado a las 
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tejas del tejado, especialmente en 
la zona del gimnasio, pero hemos 
sido capaces de vencer a todo esto 
y seguir adelante sin complejos. Se 
arregló el cuarto de baño masculino 
de la planta A, tan reclamado 
desde hace años, y se ha hecho 
frente muchas otras cosas dando 
soluciones adecuadas. Siento todo 
ello y espero que finalmente haya 
quedado todo bien. Vendrán las 
obras de la tubería de saneamiento 
en verano y esperamos no nos 
perjudique más.

Quiero concluir estas líneas con la 
buena noticia de que una alumna 
y un alumno de los veinte que se 
han presentado a EvAU este año, 
han obtenido notas superiores 
a 12,5 puntos. Mi más sincera 
enhorabuena especialmente a 
ellos, pero también al equipo de 
profesores que los ha preparado en 
esta ruta hacia la excelencia.

Y en esta ruta también se han 
sucedido más buenas noticias 
a destacar. En las Olimpiadas 
de Geografía de Aragón uno 

de nuestros alumnos quedó en 
segundo lugar y participó en la 
final nacional representando al 
equipo de Aragón. Otro alumno 
de 2º de ESO quedó finalista en 
las Olimpiadas Matemáticas, y 
tenemos varias alumnas cuyas 
poesías se publican muchos martes 
en el suplemento de educación de 
El Periódico de Aragón. Nuestras 
“Pilares Feministas” participan 
ya hasta en actos de una facultad 
de la Universidad de Zaragoza. Y 
en las Olimpiadas de Formación 
Profesional de Aragón Skills 2018 
arrasamos con hasta 9 medallas. 
En ajedrez fuimos cuartos con 
alumnado de PPPSE (antes UIEE), 
todo lo cual es un orgullo inmenso.

 
Igualmente, y a lo largo de todo 

el curso, se han realizado charlas 
con escritoras y escritores, así 
como con otras personalidades 
del mundo de la empresa y de la 
Formación Profesional que hacen 
que nuestro centro sea algo vivo. 
Quiero agradecer al alumnado y 
profesorado participante toda su 
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colaboración, pues sin ellos esto 
sería imposible.

Escribo todo esto antes de acabar 
este último trimestre tan variable, 
esperando que los egresados 
de todas las enseñanzas que se 
imparten en el centro consigan 
alcanzar el éxito y lograr sus 
objetivos. Desearía que haya más 
paz, pero los dirigentes actuales 
no siempre la aseguran. En fin, que 
podamos acabar la ruta de este 

curso sin caos y mucho mejor. Creo 
que la tradicional acampada en 
Villanúa de Jaca y las actividades 
de la última semana de este curso 
pueden ser un buen estímulo para 
una final de ruta inolvidable.

Feliz verano y deseo que estas 
palabras no caigan en saco roto.

Fco. Javier Zurita Morales
(Director del IES Virgen del Pilar 

de Zaragoza)
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Graduación de Segundo de Bachillerato
Mayo de 2018

BACHILLERATO DE CIENCIAS SOCIALES
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BACHILLERATO CIENTÍFICO TECNOLÓGICO
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BACHILLERATO CIENTÍFICO TECNOLÓGICO II
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BACHILLERATO CIENTÍFICO TECNOLÓGICO II Y HUMANIDADES
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BACHILLERATO DE HUMANIDADES
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De izquierda a derecha:
Director: D. Javier Zurita; Jefe de Estudios General: Alfredo Ceamanos; Jefa 

de Estudios de Bachillerato: Dña. Mercedes Gil. 
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El Virgen, la madera y los Skills

José Luis Sas 

Todavía, con la emoción en el 
rostro, me siento un ratico para 
escribir y compartir mi alegría 
contigo.

¿Y por qué esta alegría?
Soy un profe del Departamento 

de Madera, Mueble y Corcho del 
Virgen y una vez más nos hemos 
presentado a la competición 
de Formación Profesional 
AragónSkills.
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En esta edición 2018 la 
competición se ha celebrado en el 
Palacio de Congresos de Zaragoza 
los días 17, 18 y 19 de abril con un 
total de 22 modalidades Skills y 2 
Modalidades Skill demostración.

Como en ediciones anteriores, 
hemos presentado a nuestros 
chicos seleccionados en dos 
modalidades: Skill 24 Ebanistería y 
Skill 25 Carpintería.

Y… ¿Cómo los seleccionamos?
Hacemos una competición interna 

en nuestros talleres, a la cual se 
pueden presentar todos nuestros 
alumnos siempre que estén dentro 
de la edad que marca las bases de 
la competición.

De todos los que se presentan son 
seleccionados 2 alumnos titulares 
y 1 de reserva que se presentarán 
por la modalidad 24 de Ebanistería 
y otros 2 alumnos y 1 reserva por la 
modalidad 25 de Carpintería.



- 19 -

Los profes vamos preparando a 
estos 6 chicos hasta la fecha de la 
competición, a raticos y cuando 
ellos pueden.

¿Qué tenían que hacer en esta 
competición de AragónSkills?

En la modalidad de Ebanistería 
tenían que hacer, con diferentes 
tipos de materiales, un mueble 
diseñado para la competición 
con una puerta y un cajón, 
aparentemente sencillo, pero con 
tan sólo 15 horas para realizarlo.

En la modalidad de Carpintería 
tenían que hacer un marco con una 
forma irregular y un panel interior, 
al igual que en la modalidad anterior 
utilizando diferentes materiales y 
en tan sólo 15 horas.

 Durante los 3 días que han durado 
las competiciones, los alumnos 
ahora llamados competidores, 
han puesto todo su interés y han 
demostrado sus habilidades.
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Entrega de medallas Skill 24 
ebanistería.

Entrega de medallas Skill 25 
carpintería.
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Y… ¿Cómo han quedado los 
4 alumnos del Virgen que han 
competido?

EDUARDO FLETA CALVO: 
MEDALLA DE ORO EN SKILL 24 
EBANISTERÍA, alumno de 2º de 
Grado Medio del Ciclo de Instalación 
y Amueblamiento (MAM 201).

VLADYSLAV BARANSKYY: 
MEDALLA DE PLATA EN SKILL 25 
CARPINTERÍA, alumno de 1º de 
Grado Medio del Ciclo de Instalación 
y Amueblamiento (MAM 201).

ANTONIO JESÚS VIRGÓS GIMENO: 
MEDALLA DE BRONCE EN SKILL 
24 DE EBANISTERÍA, alumno de 
2º de Grado Medio del ciclo de 
Carpintería y mueble (MAM 202).

MIGUEL VILLANOVA SOLANO: 
MEDALLA DE BRONCE EN SKILL 
25 DE CARPINTERÍA, alumno de 
1º de Grado Medio del ciclo de 
Carpintería y mueble (MAM 202).

 
 

No está nada mal, pero… ¿y 
ahora qué?

Ahora EDUARDO FLETA CALVO 
representará al año que viene en 
Madrid a la Comunidad Autónoma 
de Aragón en la modalidad 24 
Ebanistería de la competición 
SpainSkills 2019.

Si ganase la medalla de oro en 
Madrid, iría a la competición 
mundial WORLDSKILLS 2019 que 
se celebrará en Kazan (Rusia) y 
también iría al EUROSKILLS 2020 
que se celebrará en Graz (Austria).

Así que ahora a entrenar duro y 
MUCHO ÁNIMO EDUARDO!!!

 
Pero y… ¿por qué te cuento todo 

esto?
Te explico, hablando por los 

pasillos y por el patio del Virgen 
con otros profesores, profesoras y 
alumn@s llegué a la conclusión de 
que muy poca gente sabía que era 
eso de la competición de los Skills 
y mucho menos que llevábamos 
presentándonos varios años y 
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con buenos resultados. Por eso te 
cuento un poco:

El Departamento de Madera del 
Virgen se presentó por primera vez 
al campeonato Skill en el año 2011, 
en estos 8 años hemos obtenido:

- 9 MEDALLAS DE ORO EN 
ARAGÓN SKILL

- 6 MEDALLAS DE PLATA EN 
ARAGÓN SKILL

- 4 MEDALLAS DE BRONCE EN 
ARAGÓN SKILL

- 1 MEDALLA DE ORO EN 
SPAINSKILLS, cuyo ganador fue a 
WORLDSKILLS 2015 celebrado en 
Sao Paulo (BRASIL) y compitió en 
EUROSKILLS 2016 Gotemburgo 
(SUECIA)

- 4 MEDALLAS DE BRONCE EN 
SPAINSKILLS

- 1 DIPLOMA DE EXCELENCIA EN 
SPAINSKILLS

Por eso me he puesto a escribir 
ahora. Ahora que todavía tengo 
la emoción en el rostro. Para que 
no me vuelva a pasar lo que me 
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ha pasado durante todos estos 
años, que los días van pasando, 
la emoción se va perdiendo, nos 
vamos dedicando a otras cosas y 
ahí queda todo en el olvido.

Y para que tú, que me estás 
leyendo seas conocedor de que 

en el instituto donde trabajas o 
estudias hay un departamento, 
pequeño de tamaño, pero que 
consigue grandes logros.

Y también para rendir un humilde 
homenaje a estos 25 competidores 
que durante estos 8 años han 
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obtenido esas medallas y a otros 
que lo intentaron, pusieron todo su 
empeño pero no lo consiguieron.

Gracias a todos por haber 
participado, por haber representado 
e este pequeño Departamento de 
Madera, por haber representado al 
Virgen y por haber defendido a la 
Comunidad Autónoma de Aragón 
en las competiciones nacionales.

Han sido tan sólo 8 años, pero 
muy intensos.

Gracias

 
José Luis Sas Sabás

Profesor Técnico del 
Departamento de Madera, Mueble 
y Corcho del IES Virgen del Pilar

Coordinador Técnico del Skill 24 
Ebanistería
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fase final aragonesa de la VIII Olimpiada de 
Geografía

El pasado 23 de marzo se 
celebraba en Zaragoza, Huesca y 
Teruel, simultaneamente, la fase 
aragonesa de la VIII Olimpiada de 
Geografía.

Participaron los alumnos Lucía de 
Lucía,  María Corzan, Melanie Pozo 
y Mario Fortanet, todos ellos de 
segundo de bachillerato.

El profesor Tono Molpeceres fue 
el encargado de su preparación.

 Mario Fortanet  quedó el segundo 
de Aragón, un resultado excelente. 
Los demás alumnos participan del 
éxito de Mario pues han destacado 
igualmente en la preparación 
previa de esta olimpiada. 

 
El 13 de abril se recibió el premio 

en el Patio de la Infanta, en 
Zaragoza.
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Olimpiada de Filosofía

  Alex Castellano, Axel Gonçalves 
y Violeta Orte fueron nuestros 
representantes en la Olimpiada 
Filosófica de este año.  Compitieron 
en la modalidad de dilema moral, 
especialmente destinada a los 
alumnos/as de Cuarto de ESO. 

         El tema de este curso: imagina 
que eres ciudadano de una dictadura  
que conculca muchos de los 
derechos humanos fundamentales, 
has decidido rebelarte contra tan 
injusta situación y te planteas si la 
revolución debería ser pacífica o 
violenta.  
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XI concurso de estudiantes de ciclos formativos. 
Familia de madera y mueble

BADAJOZ 12, 13 y 14 de abril de 2018. 

Jorge García Jerónimo
Profesor del dpto. de Madera, Mueble y Corcho

Los pasados días 12, 13 y 14 de abril, 
se celebró en la ciudad de Badajoz 
el XI concurso de estudiantes de 
madera y mueble, organizado 
por el IES San José y la asociación 
de profesores “PROFEMADERA” 
http://www.profemadera.es/ 
conjuntamente con la edición de 
las XXIV Jornadas Técnicas anuales 
de PROFEMADERA.

Los alumnos Zacarías Sillah 
Tumkara y Miguel Ángel Neri 
Roqueta del IES Virgen del Pilar, 
acudieron a este concurso en 
representación del alumnado 
de la comunidad autónoma de 
Aragón y acompañados por su 

profesor Jorge García Jerónimo. 
Estos dos alumnos se encuentran 
actualmente finalizando sus 
estudios de grado superior de 
Diseño y Amueblamiento.

El ejercicio a realizar en cuestión 
se trataba de un pequeño mueble 
auxiliar de sobremesa, diseñado 
para servir de soporte a tablet, 
teléfono móvil o similar, así como 
sus accesorios. Este ejercicio debía 
ser realizado por el alumnado 
inscrito a la prueba en tan solo 
siete horas, teniendo una pausa 
para comer. A los alumnos se les 
había aportado la información y 
planimetría necesaria del ejercicio 
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a realizar 48 horas antes para que 
pudieran estudiarlo a fondo y 
llevar una relación de herramientas 
manuales necesarias para acometer 
el ejercicio.

En definitiva, y siguiendo 
la filosofía de la asociación 
PROFEMADERA, se trata de un 

concurso para estudiantes que 
trata de generar un ambiente de 
cordialidad y acercamiento entre las 
distintas regiones y alumnado del 
país e incluso parte del extranjero, 
como fue en este certamen, al cual 
estuvieron invitados alumnos de 
los países de Bélgica y Dinamarca. 
Muchos de estos eventos acaban 
generando lazos de amistad entre 
el alumnado participante que 
perdura en el transcurso de los 
años y acercan a las instituciones y 
centros educativos de todo el país y 
del mundo entero. Este intercambio 
cultural, procura unos beneficios 
insospechados sobre el alumnado, 
haciendo de esta experiencia algo 
gratificante e inolvidable para 
todos y todas.

Si bien es cierto que inicialmente 
los participantes sufren un 
pequeño estado de nerviosismo 
y ansiedad antes de enfrentarse 
a la prueba, resulta encomiable 
y digno de admiración el estado 
de concentración, compromiso y 
seriedad por parte de todos y cada 
uno de los alumnos y alumnas 
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participantes en la realización 
del trabajo y su compromiso y 
ganas por acabarlo. Es gratificante 
escucharlos intercambiar opiniones 
entre ellos durante la prueba, en los 
momentos de descanso y una vez 
ha finalizado la prueba. Identifican 
donde han cometido errores, como 
solucionarlos sobre la marcha, 
intercambio de soluciones entre 
ellos, al tiempo que establecen 
relaciones de amistad en este 
proceso.

Hay que decir que todos y cada 
uno de los alumnos que han 
participado en este concurso, se 
han esforzado al máximo en esta 
prueba, pero como suele decirse y 
muy a pesar del comité evaluador 
“solo puede ganar uno”. En este 
caso, los alumnos ganadores del XI 
concurso de estudiantes, Han sido:

Tercer lugar: Victoria Eugenia 
Díaz Gálvez, del IES La Rosaleda 
(Málaga).

Segundo lugar: Josep Domènech 
Dalmau, del IES Pere Martell 
(Tarragona).

Primer lugar: Alberto Jiménez 
Macías, del IES Virgen de las Nieves 
(Granada).
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Premio especial a la seguridad 
en el trabajo: Ricardo José Vidal 
Pradana, del IES San José (Badajoz). 

Agradecer en este caso a los 
patrocinadores del concurso de 
estudiantes, el Grupo BOSCH, el 
cual se ha encargado de equipar con 
toda la herramienta electroportátil 
y semiestacionaria necesaria para 
acometer las operaciones, así 
como el alojamiento del alumnado 
y profesorado acompañante en los 
días de la prueba. 

Como no, al IES San José de 
Badajoz, encargado de preparar 
todo lo referente a la organización 
del concurso y por qué no decirlo a 
todos los estamentos oficiales que 
han hecho de estos días, unos días 
inolvidables para este alumnado 
y profesorado, así como para los 
visitantes a IFEBA, lugar donde se ha 
celebrado el concurso, coincidiendo 
con la celebración de la feria del 
mueble, lo que ha llevado a una 
afluencia masiva de público y por 
lo tanto un escaparate magnífico 

para la propuesta educativa de la 
madera.

También quisiera hacer una 
mención aparte de la asociación 
“PROFEMADERA”. Esta asociación 
nace en 1997 con la idea de 
intercambiar ideas y proyectos a 
nivel nacional encaminadas a la 
mejora de la calidad de nuestras 
enseñanzas, de las que son 
principales beneficiarios nuestros 
alumnos. Apoyar la celebración 
de jornadas, reuniones, cursos, 
coloquios y cualquier actividad 
que contribuya a la mejora de la 
preparación y actualización de 
competencias del profesorado. 
Tras más de 24 años de actividad, la 
Asociación mantiene esta línea de 
trabajo basada en la colaboración 
de todos sus asociados, en el 
intercambio de recursos y en el 
apoyo al desarrollo de proyectos 
de interés general.

Así mismo esta asociación 
mantiene actividades a nivel 
mundial de intercambio 
intercultural de alumnos mediante 
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jornadas de concursos, haciéndolos 
coincidir con las fechas señaladas 
relacionadas con el mundo del 
sector maderero. Recientemente 
un alumno del IES La Rosaleda de 
Málaga asistió en Camboya a una 
de estas jornadas, coincidiendo 
con el día mundial de la madera.

Sin nada más que decir, animar 
a alumnas y alumnos de nuestro 
centro a participar en el concurso 
del año que viene haciéndoles 
partícipes de una experiencia 
inolvidable. Apuntar que el año que 
viene se organizará el XII concurso 
de estudiantes en el IES Virgen de 
las Nieves (Granada), ya que es 
uno de los requisitos del concurso, 
al siguiente año lo organiza el 
centro al que pertenece el alumno 
ganador. 
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Poesía medicamentosa en el IES Virgen del Pilar

Vicente Hernando Ballano, profesor de Lengua castellana 
y Literatura

Los alumnos de 2.º C y 2.º 
D de nuestro instituto han 
participado este curso en un 
taller que relacionaba poesía y 
medicamentos.

En primer lugar, y tomando 
como base un prospecto médico 
cualquiera, han (re)creado sus 
propias recetas milagrosas para 
ser felices, aprobar exámenes, leer 
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más, no tener celos, hacer que los 
profesores aprueben más, tener 
más amigos, disfrutar con la poesía, 
aliviar el malestar...

 Los componentes empleados 
han irradiado gotas de ilusión, 
gramos de rebeldía, comprimidos 
de utopía… Posteriormente, han 
buscado un poema alusivo al 
tema y, finalmente, han metido 
ambos textos dentro del recipiente 
adecuado (una caja de un 
medicamento reciclado, un frasco 
de un jarabe…). El resultado de este 
trabajo se queda en un botiquín que 
se dispensa en el Departamento 

de Lengua castellana y Literatura 
y que puede ser administrado 
a todo aquel que necesite una 
dosis, sabiendo que no es bueno 
medicarse sin motivo.

No sabemos a ciencia cierta si los 
resultados de este experimento han 
sido positivos, pero sí que parece 
que se ha constatado un aumento 
de sonrisas por los pasillos del 
instituto.

Decía Celaya que la poesía era 
un arma cargada de futuro. Este 
trabajo demuestra que también es 
un arma cargada de presente. 
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Acabamos el curso, y con él, las 
actividades del PIEE. La mayoría de 
ellas han durado casi ocho meses, 
una vez por semana y en algunos 
casos, días extra en los que hemos 
salido del IES a conocer otros PIEEs 
o a participar en exhibiciones y 
concursos municipales.

Sus protagonistas os lo cuentan: 
Muchos y variados talleres de 
manualidades, cocina, solidaridad 
y de fomento de la autoestima.

Hemos trabajado algo del 
hermanamiento con Vila Vila, 
técnicas de relajación…

ENTREVISTA A PARTICiPANTES 
DE ACTIVIDADES PIEE

¿Qué habéis hecho?

Baile Moderno: Hemos aprendido 
a bailar hip-hop, dancehall y algo 
de contemporáneo. 

Creación de Videojuegos y 
Robótica: Hemos desarrollado 
varios videojuegos con diferentes 
programas como el G-Delop, 
Scratch…

Conversation in English: We 
played a lot of games in English, 
we watched the film “Chocolat” 
in English while eating pop corn. 
Our favorite games werw: “The 

Entrevista a participantes en actividades del PIEE

Eva Tapia Lebrón,
Educadora PIEE “Virgen del Pilar”
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werewolves”, “psychologist” and 
“taboo”.

Teatro y canto: Hemos aprendido 
técnicas de interpretación y algo 
de canto (técnicas vocales).

Apoyo escolar: estudiar y repasar 
de manera efectiva.

Zumba: Bailar. Zumba, bachata, 
salsa, kizomba…

Parkour: hemos hecho parkour 
(deporte físico centrado en la 
capacidad motriz del individuo 
que se desarrolla en el mobiliario 
público), muchos circuitos y 
también algunas acrobacias. 
Hemos aprendido técnicas desde 
0 y sobre todo teniendo en cuenta 
nuestra seguridad. No es peligroso.

Talleres “Por fin es Viernes”: 
muchos y variados talleres de 
manualidades, cocina, solidaridad 
y de fomento de la autoestima.

Hemos trabajado algo del 
hermanamiento con Vila Vila, 
técnicas de relajación…

Pilares Feministas: hemos 
continuado con la formación 
en feminismos y participado 
activamente en muchos eventos de 
la ciudad así como en el 8M.

“Piensa en Red”: primero 
hicimos formación sobre alumnado 
ayudante y mediador; durante 
el curso nos hemos reunido en el 
“Observatorio de la Convivencia” 
para detectar conflictos y mejorar 
la convivencia; también hemos 
ayudado a personas que han tenido 
algún “problemilla”.

Músicas: aprender a tocar la 
batería, el piano y la guitarra 
española.

¿Qué os ha aportado la actividad?
Baile Moderno: aprender a 

trabajar en equipo, la esencia 
del baile y la posición (nombres 
técnicos de pasos, posiciones…).

Creación de Videojuegos y 
Robótica: conocimientos para 
crear videojuegos.
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Conversation in English: we learn 
to talk in English more freely, to 
be less shy when using a foreign 
languaje and a lot of vocabulary 
and goo pronunciation.

Teatro y canto: saber improvisar, 
cualidades dramaturgas, coger más 
confianza en nosotros mismas/os, 
perder la vergüenza…

Apoyo escolar: hemos aprendido 
a organizarnos mejor, técnicas 
de estudio y también mejorado 
nuestras notas.

Zumba: diversión y aprendizaje, 
además hemos hecho mucho 
ejercicio físico.

Parkour: ejercicio físico y 
diversión, además de aprender 
cosas que nos gustan. Hacemos 
parkour de manera controlada y 
segura, con un profesor que nos 
guía y orienta.

Talleres “Por fin es Viernes”: 
Diversión los viernes por la tarde 

y mejorar nuestras habilidades 
sociales.

Pilares Feministas: 
Empoderamiento, crecimiento, 
relaciones sinceras y de confianza 
con las personas que forman parte 
de la asamblea…

“Piensa en Red”: Nos ha ayudado 
a conocernos más a nosotros/as 
mimos/as, mejorar como personas, 
empatizar con otras realidades y 
conocer a más gente.

Músicas: aprender técnicas 
musicales.

¿Qué es lo que más os ha 
gustado?

Baile Moderno: la profesora y 
que hemos conocido a más gente. 
Las exhibiciones y las clases en 
general.

Creación de Videojuegos y 
Robótica: ser capaces de crear 
nuestros propios videojuegos.
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Conversation in English: the 
teacher, the games and the 
atmosphere in class was very 
inclusive.

Teatro y canto: las clases de 
improvisación y las que hicimos de 
comedia musical.

Apoyo escolar: las clases en sí 
y sobre todo cuando hacemos 
juegos para conocernos más a 
nosotros mismos/as y también 
entre nosotros/as.  Dejamos los 
problemas a un lado, aprendemos 
también como desestresarnos. Ah, 
y, la sintaxis nos encanta!

Zumba: cómo imparte la actividad 
el profe, son divertidas y alegres. 
Nos motiva mucho. Y compartir 
con el grupo.

Parkour: todo ha estado muy 
bien.

Talleres “Por fin es Viernes”: el 
taller de cocina “trampantojo” de 
tiramisú.

Pilares Feministas: las actividades 
de reivindicación que hemos hecho, 
sobre todo, formar parte del 8M.

“Piensa en Red”: la formación (y 
los bocatas de la comida!!)

Músicas: 

¿En qué concursos habéis 
participado?

Baile Moderno: en muchos: el 
YgualArte, Desde CasaBlanca con 
Amor en el PIEE Valdespartera, en 
el Teatro Principal, en el Solidaria 
en el parque de la Paz…

Creación de Videojuegos y 
Robótica: sí, en las ligas “e-Sports 
Zaragoza Winter Cup” y “e-Sports 
Summer Cup”

Teatro y canto: en la actividad 
“Desde Casablanca con Amor” 
y la Muestra de Teatro del 
Ayuntamiento de Zaragoza, en el 
Centro Cívico Sánchez Punter.

Zumba: en “Desde Casablanca 
con Amor” y en el final de curso del 
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PIEE del IES Blecua, en el barrio de 
Torrero.

Talleres “Por fin es Viernes”: 
hemos ido a actividades solidarias 
y del barrio a conocer a gente de 
otros PIEEs y Casas de Juventud.

Pilares Feministas: hemos estado 
en la universidad de Ciencias 
Sociales y del Trabajo, presentando 
la asamblea en el YgualArte 
(Ferias de Arte por la Igualdad) 
como buena práctica y con una 
mesa informativa, presentado un 
libro, participado en “Poesía para 
Llevar”, organizado el II encuentro 
de Asambleas de PIEEs y Casas 
de Juventud de Zaragoza…y sobre 
todo, muchas asambleas (todos 
los viernes) en los que nos hemos 
sentido nosotras mismas, en un 
espacio seguro u de confianza. 
Y, nos hemos presentado como 
EXPERIENCIA al II Congreso 
Internacional de Innovación 
Educativa!

¿Os parece útil esta actividad?
Todos/as: mucho.

Creación de Videojuegos y 
Robótica: sí; es una manera 
asequible de aprender a programar 
videojuegos.

Conversation in English: yes, 
because it is fun and we learn 
English. Also you get know new 
people.

Teatro y canto: sí, aprendemos y 
perdemos miedos y vergüenzas, de 
manera divertida.

Apoyo escolar: sí porque hemos 
mejorado las notas y técnicas de 
estudio para seguir aplicando.

Zumba: sí, porque además de 
hacer ejercicio físico, mejoramos 
nuestra autoestima y lo hacemos 
con el grupo.

Parkour: 
Talleres “Por fin es Viernes”: 

Pilares Feministas: 
“Piensa en Red”: Sí, porque nos 

ayuda a ayudar a los demás y a que 
haya mejor ambiente en el centro.
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Músicas: sí, para desarrollar 
multitud de habilidades y 
capacidades, sobre todo musicales.

 
¿La recomendáis a otras 

personas?
Todos/as: sí.
Baile Moderno: sí, porque es 

una manera de hacer deporte y a 
la vez pasárselo bien. El grupo está 
abierto a nuevas personas! Y es 
mixto, también para chicos.

Creación de Videojuegos y 
Robótica: 

Conversation in English: yes, 
because we had a lot of fun while 
learning English.

Teatro y canto: sí, mucho! 
Cuantos más mejor.

Zumba: sí, se lo pasarán muy bien 
y cuantos/as más, mejor.

Parkour: sí, es divertida y haces 
deporte.

Pilares Feministas: a todas las 
personas que quieran formar parte. 
La asamblea es mixta y abierta.

“Piensa en Red”: Sí, porque está 
bien ayudar a otras, aprendes 

a ponerte en el lugar del otro/a 
(sin cotillear ni ser chivatos/as de 
nada) y aprendes cosas útiles de ti 
mismo/a.

Y, ¿el curso que viene? (a 
profesora)

Baile Moderno: seguiremos 
mejorando y experimentando 
con las diferentes disciplinas de 
baile, incluyendo más dinámicas 
corporales y de conocimiento 
personal y grupal.

Además, probablemente 
participemos en un campeonato, 
el certamen “Resis Dance”, además 
de los diferentes concursos 
municipales y proyectos del PIEE.

Creación de Videojuegos 
y Robótica: ampliaremos 
conocimientos y haremos algo más 
de robótica e impresión en 3D.

Conversation in English: ant 
extermination of the class!

We can make a mural with cards, 
hacer más mediaciones (que el 
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tener camisetas de equipo 
“Piensa en Red”…

Músicas: haremos algo a nivel 
grupal y probablemente también 
con el grupo de teatro y canto.

Apoyo escolar: el curso que viene 
nos gustaría ampliar las técnicas de 
relajación.

Zumba: N¡nos gustaría ser más 
personas y continuar aprendiendo. 
Y salir a más sitios a bailar, con una 
camiseta de equipo con nuestro 

nombre “Born of Dance”. Y hacer la 
actividad dos días.

Parkour: continuaremos 
mejorando el parkour y 
ampliaremos a otros espacios.

Talleres “Por fin es Viernes”: 
haremos manualidades más 
complejas y más talleres de 
autoestima.

Pilares Feministas: seguiremos 
formándonos e intentaremos 
realizar más actividades dentro 
del IES para darnos a conocer más 
entre nosotros/as. El feminismo no 
muerde, mejora las vidas de todos 
y todas.
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Buenos tiempos para la lírica en el IES Virgen 
del Pilar

Vicente Hernando
Departamento de Lengua castellana y Literatura

Poesía para llevar es un proyecto 
que lleva desarrollándose desde 
2001 en diferentes centros 
educativos de Aragón. Comenzó 
en el IES Baix Cinca de Fraga y 
se ha ido extendiendo hasta el 
presente curso en el que hay 
50 centros participantes de una 
manera activa en los niveles de 
Educación Secundaria Obligatoria, 
Bachillerato, Ciclos Formativos y 
Educación de Adultos. El objetivo 
primordial es fomentar el gusto por 
la lectura y escritura de poesía en 
la comunidad educativa. Además, 
este curso ha funcionado como 
Proyecto de Innovación Educativa 
del Gobierno de Aragón. 

En el IES Virgen del Pilar de Zaragoza 
se ha trabajado especialmente en 
Educación Secundaria Obligatoria, 
aunque en momentos puntuales 
los alumnos de Bachillerato y otros 
niveles han podido participar en 
alguna actividad concreta. Toda la 
comunidad educativa de nuestro 
centro ha podido disfrutar del 
proyecto con la difusión semanal 
de los poemas en la Biblioteca, 
la animación a participar en las 
actividades a través del blog de la 
Biblioteca, los carteles publicitarios 
de las paredes, la promoción del 
profesorado en el aula…
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Algunas de las actividades 
realizadas durante este curso han 
sido:

• Elección del poema 
“Perdidos” de Antonio Pérez Morte 
y trabajo con él en las aulas: leer 
y comentar el poema, dibujarlo, 
elaborar murales alusivos, crear 
un vídeo (se puede visualizar en el 
canal de Youtube de Poesía para 
llevar)...

• Creación de caligramas 
a partir del poema “¿Princesa 
en apuros?” de Estela Puyuelo. 
Posteriormente se editó un vídeo 
que se puede ver en el canal de 
Youtube de Poesía para llevar.

• Taller poético con Raúl Vacas 
a propósito del libro de su libro 
Esto y ESO.

• Taller de poesía 
medicamentosa con alumnos de 
2.º ESO.

• Celebración del Día de la 
Mujer Trabajadora con un acto 

poético en el que contamos 
con la presencia de los poetas 
Begoña Abad y Juan Leyva. El acto 
fue organizado por las Pilares 
Feministas y el PIEE de nuestro 
centro.

• Búsqueda de información de 
aragoneses ilustres, entre los que 
había poetas.

• Lectura de poemas en voz alta 
con motivo del Día Internacional 
de la Poesía. 

• Taller de colada poética con 
la poeta Amparo Sanz Abenia.

• Elaboración de marcapáginas 
poéticos.

• Concurso poético.

• Participación en la hora lírica. 
El 25 de abril varios centros nos 
pusimos de acuerdo para leer los 
mismos poemas a la misma hora.
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Con motivo de la exposición 
"TRANVÍA TEATRO 1987 - 2017: 
LOS PRIMEROS 30 AÑOS DE UNA 
COMPAÑÍA", que acoge el IAACC 
PABLO SERRANO y organiza 
el Departamento de Cultura y 
Deporte del Gobierno de Aragón, 
se ha construido un espectacular 
teatro de 200 localidades dentro 
del propio museo en el que, entre 
otras muchas actividades, se 
realizan funciones escolares. Allí 
es donde nuestros alumnos del IES 

VIRGEN DEL PILAR han coincidido 
con el Presidente Javier Lambán, la 
Consejera Mayte Pérez y la directora 
de la compañía teatral, entre otros. 
Nuestros alumnos, que acababan 
de asistir a la representación “Soñar 
dentro del espejo” han podido 
charlar e intercambiar impresiones 
al finalizar la representación 
teatral y durante unos minutos con 
las autoridades del Gobierno de 
Aragón.

Un día en el teatro

Ana Pérez Turrau
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Visita del alcalde de zaragoza al IES Virgen del 
Pilar

Ana Pérez Turrau
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Nos vamos al teatro

Alba Fernández García, 2º de ESO C
                                         

El pasado jueves 1 de febrero 
algunos alumnos del IES Virgen del 
Pilar de Zaragoza junto con otros 
compañeros del Colegio Alemán de 
Zaragoza y el Colegio San Gabriel 
de Zuera tuvimos la oportunidad 
de ver una interpretación teatral 
protagonizada por los actores de 
la compañía Tranvía Teatro. La 
obra se representó en el IAACC 
Pablo Serrano debido a que esta 
compañía cumple sus primeros 30 
años en las tablas.

Ya que procedíamos de distintos 
lugares, realizamos el trayecto en 
autobús. Al llegar nos dejaron un 
rato para almorzar, y a continuación 

entramos en el edificio. Nos 
condujeron hasta un espacio 
amplio en el que había montado 
un pequeño escenario y habían 
colocado unas gradas con una 
sala de proyección en lo alto. Nos 
sentamos todos en nuestros sitios 
y esperamos a que comenzase la 
función.

Primero nos hicieron una breve 
explicación sobre la compañía y nos 
recordaron brevemente las normas 
del teatro ya vistas en clase. A 
continuación dio comienzo la obra. 
Esta nos sitúa en una oscura noche, 
en la que dos jóvenes, la Paqui y el 
Perolas, huyen de una discoteca 
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de moda y llegan a un extraño 
y a primera vista deshabitado 
almacén. Allí se les aparece un 
singular personaje que les dará una 
noticia que cambiará sus vidas para 
siempre.

En la obra, que se titula “Soñar 
dentro del espejo”, son recitados 
algunos conocidos fragmentos de 

La vida es sueño y El gran teatro del 
mundo, de Calderón de la Barca, 
Don Juan Tenorio de José Zorrilla o 
La Celestina de Fernando de Rojas. 
También se recitan algunos versos 
de Francisco de Quevedo.

La verdad es que este tipo de 
actividades merece la pena, al 
menos desde mi punto de vista, 
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ya que es una manera distinta de 
entretenerse sin necesidad de 
utilizar ningún aparato electrónico. 
Además te sirve para darte cuenta 
de que el teatro es mucho más 
intenso que el cine o la televisión, 
ya que siempre existen los nervios 
del directo y la cercanía con el 

espectador. Yo creo que es una 
forma más entretenida y amena de 
aprender cosas que tal vez en clase 
se nos puedan hacer más pesadas.

Ha sido una experiencia muy 
enriquecedora y creo que todos 
mis compañeros y yo tenemos 
ganas de volver a repetirla.
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Poema

Alba Fernández, 2º ESO C

Recuerdo cuando decías
que te besara muy lento.
Eran palabras lanzadas
mientras agitaba el viento.
Aceptar que ya no estás,
el peor remordimiento.
No me valen los demás,
verdadero sentimiento.
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Poema

Diego Nabrdalik, 2º ESO A

Aquí llegué con la niebla y la lluvia donostiarra.
Aunque parecía inminente no iba a salir.
Tengo la sangre argentina, pero no me amarra.
Ellos me quieren siempre libre, puedo ir… venir.

Piel blanca, ojos café, espigado, de pelo rizado. 
Cuando me miro así me reflejo ante el espejo.
Soy igual a mi madre, que sus genes he pegado.
No me importa nada cómo sea cuando viejo.

La tranquilidad es mi compañera de siempre.
A la nobleza y sencillez me han enseñado,
que son muy valiosas y no es un bien que se compre.
Tímido soy, con suerte quedará en el pasado.

Adonde voy no sé, el futuro me esperará.
Docencia es algo que me gustaría probar.
Si luego no me decido, todo cambiará,
mas proclamaré felicidad sin molestar.
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¿Pasaste?

Renán Araujo, 2º ESO A

Día que pasa pasando
dejando el tiempo pasar.
Miro el reloj pensando
¿qué tiempo dejé pasar?
Mi infancia pasó, se quemó.
¿Con qué me quedé? ¿Qué aprendí?
Aprendí a crecer fuera de cuentos,
cuentos que cuentan una falsedad.
Falseé vivir lo que quería vivir.
Infancia que abandoné por sobrevivir.
Mentalmente aprendí a escoger,
a decidir lo que quería ser.
Temiendo adónde llegar
no pude pensar adónde ir.
Así que dejé irme
y hoy me encuentro... bailando.
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Fotografías presentadas al “Concurso de 
Fotografía Matemática del IES Andalán”

Vanesa Lázaro Gracia, 2º ESO C; Laura Moreno, 1º 
Bach.

Los profesores del Departamento de Matemáticas y en particular 
las profesoras de matemáticas que dan clase a estas alumnas, 
quieren mostrar su  agradecimiento por haberse involucrado tanto 
en este concurso y destacar la gran calidad de sus trabajos. Este año 
no ha podido ser, pero el haber estado presentes en la deliberación 
del jurado ha merecido la pena. Les animamos a que el próximo 
curso sigan intentándolo. 
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Vanesa Lázaro Gracia, de 2ºC, su fotografía la titulamos "Haz de imaginación", 
en ella podemos observar como un haz de planos tienen una recta en 
común, que queda definida por la intersección de estos. Además, podemos 
comprobar como cualquier punto de esa recta común es punto de cualquier 
plano de ese haz.
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También de Vanesa Lázaro. Esta fotografía la titulamos "Paralelismo 
infiltrado", en ella se puede ver cómo a través de unas rectas paralelas 
observamos una imagen intersecada con todas ellas. Es esta imagen la que 
nos da profundidad a la foto y consigue que veamos con mayor claridad la 
perspectiva de las paralelas.

Va
ne

sa
 L

áz
ar

o 
G

ra
ci

a



- 71 -

Laura Moreno, de 1º de bachillerato. Su fotografía la titulamos "El Sol como 
origen de coordenadas", en ella se puede ver como del origen de coordenadas, 
donde está situado el Sol parten los tres ejes cartesianos coincidiendo éstos 
con los límites que marca el edificio en el espacio. El brillo del Sol nos da una 
idea de la esencia que supone el origen en un sistema de coordenadas en 
cualquier representación en el espacio

La
ur

a 
M

or
en

o



- 72 -

Yo, Poema

Daniela Gimeno, 2º ESO C

Desde pequeña, en mi castillo he vivido.
Hablando con ninfas en el agua me verías,
sin pensar que un día llegaría al olvido
ni que todo eso serían solo cosas mías.

Nunca me imaginé lo que llegaría a ser.
Con mis pelos, largos, atrevidos y alocados
y mi gran altura para desensoberbecer
a las personas que van de seres estirados.

Aventurera, optimista, tolerante,
hábil, generesoa, creativa, inventiva,
chiflada, rara, loca, ordenada, liante.
¡Ah! Se me olvidó nombrar la palabra EXPRESIVA.

De Zaragoza provengo, mañica soy yo,
las tierras zaragozanas son de lo mejor.
Aunque en el Pilar una horrible bomba cayó,
nuestra Virgen la bomba paró y de paso el horror.
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Soneto alimenticio

Sonia Requena, 2.º ESO A

Espaguetis, sirope, macarrones,
pan, fresas, carne, gazpacho, roscón,
fruta, pavía, tostadas, turrón,
bocadillo, chorizo, polvorones.

Leche, colacao, queso, mejillones,
albóndigas, pizza, lomo, jamón,
perejil, sal, cochinillo, salmón,
tomate, mikado, melocotones.

Melón, sandía, bacon, ensalada,
chorizo, huevos, salchichón, tortetas,
bocata, mermelada, empanada.

Calamares, chipirones, croquetas,
torreznos, tortilla, arroz, granada,
pimientos, plátano, gambas, galletas.
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Brindis y otros poemas

Gabriela Mihalut, 2º ESO C

Brindis 

Brindo por todas las niñas 
rebeldes del mundo,

porque sueñan en grande y luchan 
con fuerza.

Brindo por Hipatia de Alejandría,
porque demostró que las 

mujeres también valemos para las 
Matemáticas.

Brindo por Grace O’Malley,
porque enseñó a las personas que 

una mujer podía ser pirata.

Brindo por Lozen,
porque dejó de lado el machismo 

que le mostraban los hombres para 
ser guerrera y defender su país.

Brindo por Mary Kom, porque nos 
enseñó que no tenemos que ser 
unas princesitas indefensas y que 
también podemos ser boxeadoras.

Brindo por todas las demás 
mujeres de la historia, porque 
consiguieron darnos el derecho al 
voto, el derecho a trabajar en lo 
que queramos, el derecho a ser 
tratadas como personas y, sobre 
todo, la LIBERTAD.

Brindo por toda la gente feminista,
porque recuerdan a estas mujeres 

importantes, siguen su ejemplo 
y tratan de ayudar a erradicar el 
machismo.

Gracias.
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Galopaba un caballero de bonita armadura,
andante era y vivía en Granada.
Bruno de la Vega se hacía llamar,
razón de más le podía faltar.
Ideas sin sentido tenía
entre aventuras.
Lastimado con heridas salía,
ante locuras.

Mediante la lucha,
intrigado con la pelea escucha.
Histórico en el mundo,
ante el vagabundo.
Listo durante la batalla,
uvas de colores comía,
tras el fin de sus días.
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Cuando el verano llegó conmigo floreció
y mi llegada al mundo y a la vida se sintió.
Desde muy pequeña aprendí tantísimas cosas,
que en ese momento me parecían fabulosas.

Demasiado tiempo ha pasado y altura he obtenido,
además mis mejillas mucho han enrojecido.
Mis ojos verdes como la preciosa esmeralda
y mi pelo dorado cayendo por mi espalda.

Mis amigas me consideran muy divertida,
siempre muy feliz y nunca estoy arrepentida.
Responsable y trabajadora me considero,
y para mí la familia siempre es lo primero.

En la Universidad, Derecho me gustaría hacer,
y recordaré mi niñez como si fuera ayer.
Mucho trabajaré y por el mundo viajaré.
la vida al máximo mucho disfrutaré.
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Amar

Renán Araujo, 2º ESO A

Te aprecio.
Te sigo.
Te persigo.
Te quiero.
        Te quiero tanto
         tanto te quiero
         que quiero que sigas conmigo
         Contigo quiero ratos regalarte
         Contigo jamás olvidarme
        De lo que es vivir.

Vivir y aprender a sentir.
Poder sentir, seguir viviendo.
Aprender de ti.
Regalarte lo mejor de mí.
Mis abrazos.
Mis besos.
Mis sueños.
Soñar contigo, despertarme
Contigo. Contigo quiere todo.
Contigo todo es posible.
Posiblemente seas imposible de 

odiar.

Posiblemente te quiera 
AMAR
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Soneto alimenticio

Estefanía Delfa y Gabriely da Silva, 
2.º ESO A

Espinacas, pizza, napolitana,
filipinos, galleta, bocadillo,
acelgas, hamburguesa, pepinillo,
albóndigas, canelones, manzana.

Borraja, coliflor, ancas de rana,
patatas, pechuga, san jacobillo,
polvorones, bogavante, membrillo,
champiñones, espagueti, banana.

Chocolate, sopa, melocotón,
empanada, sandía, mayonesa,
ensalada, macarrones, melón.

Aguacate, calamares, frambuesa,
escalivada, tortilla, roscón, 
ensaladilla, carrillera, fresa.
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Soneto de nombres

Irene Ortolachipi, 2º ESO D

Adrián, Natalia, Estefanía,
Alejandro, Alexander, Cristina,
Jatia, Daniela, Guillermo, Marina,
Emi, Alexis, Noelia, Sofía.

Maikel, Sergio, Diego, Óscar, María,
Mansour, Ángel, Erika, Carmen, Crina,
Miruna, Rodrigo, Leyre, Martina,
Izarbe, Nordin, Carlota, Lucía.

Álvaro, Paula, Irene, Alberto,
Darío, Martín, Allia, Saúl, Clara,
Mario, Julen, Pocho, Zaka, Roberto.

Eyen, Álex, Yerai, William, Ainara,
Vicente, Nicolás, Marta, Gilberto,
Yolanda, Laura, David, Elma, Sara.
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Autorretrato

Ángel Les, 2º ESO D

Yo vine a este mundo en un hospital de Cadrete.
Un día muy gris de otoño aparecí en la vida
y por mi nacimiento me hicieron un banquete,
y todo se transformó en comida.

Pero desde entonces alto y muy alto he crecido.
Gafas llevo, azules, y molan mogollón.
Con pelo blanco yo nací y ahora lo he perdido
en mi muñeca un reloj, que me gusta un montón.

Soy listo, inteligente, también soy gracioso.
Y estudio mucho, hago deberes y trabajo.
No me gusta suspender nada ni ser miedoso,
quiero sacar bien el curso y de notas no bajo.

De informático me gustaría trabajar,
pero de físico o matemático también.
Para eso las matemáticas hay que estudiar
y también conocer informática muy bien.
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Soneto alimenticio

Diego Nabrdalik, 2º ESO A

Leche, espinacas, salmón, natilla,
cebolla, galleta, coles, melón,
paella, pizza, pan, melocotón,
callos, pepino, queso, mantequilla.

Zanahoria, pescado, sal, costilla,
plátano, mejillones, canelón,
milanesa, boniato, macarrón,
pimiento, lasaña, ensaladilla.

Tarta, ciruela, navajas, patata,
chorizo, tostada, ajo, tomate,
arroz, salchichas, lechuga, batata.

Albóndigas, pechugas, aguacate, 
castaña, merluza, coliflor, nata,
sopa, espinacas, miel, chocolate.
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Soneto zaragozano

Ángel Les, 2.º ESO C

Soneto zaragozano
Calatayud, Longás, Erla, Montón,
Sádaba, Urriés, Abanto, Cubel,
Daroca, Gallocanta, Luna, Muel,
Oseja, La Vilueña, Añiñón.

Manchones, Cerveruela, Retascón,
Trasobares, Murero, Almochuel,
Pomer, Illueca, Munébrega, Biel,
Nonaspe, Fabara, Caspe, Malón.

Azuara, Belchite, Codo, Used,
Lécera, Moneva, Plenas, Olvés,
Talamantes, Tabuenca, Acered.

Bisiembre, Borja, Bureta, Morés,
Mallén, Magallon, Maleján, Santed,
Lechón, Mainar, Torralbilla, Bagües.
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¿Y si…?

Mario Jimeno, 2º ESO C

¿Y si…?
¿Y si no tuviese que hacer este trabajo?
¿Y si no tuviese que hacer ningún trabajo?
¿Y si nadie tuviese que hacer ningún trabajo?
¿Y si nunca nadie tuviese que hacer ningún trabajo?
¿Y si se me ocurriera cómo continuar?
¿Y si no se me ocurriera?
Tantas preguntas sin respuesta
que para responder hay que preguntarse.
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¿Y si…?
¿Y si no dejara de nevar?
Los niños saldrían a jugar,
la nieve correría por las calles
haciendo las ficciones realidades.
Copos de nieve no dejarían de caer
Sobre las flores de colores que acaban de nacer,
pero no todo es felicidad.
Algún día esto se acabaría,
los niños se cansarían,
las flores se morirían 
y hasta tú te dejarías llevar
por ese frío sin final
lleno de historias
que todavía hay que contar.

¿Y si…?

Laura Pérez, 2º ESO C
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¿Y si…?
¿Y si mañana no recuerdo quién soy?
¿Y si me olvido de todo, de ti y
también de lo vivido?
¿Y si decido no recordar
el tiempo pasado?
¿Y si no dejan de aturdirme
los recuerdos?
¿Y si no deja de nevar y me
vienes a la mente con cada
copo de nieve?
¿Y si te empiezo a echar
de menos?
¿Y si quiero que vuelvas?
¿Y si no quiero?
¿Y si me arrepiento de todo?
¿Y si quiero volver a empezar?
Ojalá nieve al perderte
y la nieve me aclare las ideas.

¿Y si…?

Alba Fernández, 2º ESO C
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¿Y si…?

Paula Ginés, 2º ESO C

¿Y si…?
¿Y si no dejara de nevar?
¿Y si se congelara el tiempo y nunca
volviéramos a sentir el calor del sol?
¿Y si se borrara el nombre tu nombre y el mío de
los pensamientos de los demás?
¿Y si todo volviera a empezar o nada
tuviera un final?
¿Y si nunca hubiéramos existido y esto es solo un sueño?
Ojalá todo se detuviera un instante
y pudiéramos volver a ser como antes.
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¿Y si…?

¿Y si…?
¿Y si no dejara de nevar?
¿Y si la música no parara de sonar?
¿Y si las personas no pararan de bailar
o los pájaros no dejaran de cantar?
¿Y si el mundo empezar a luchar?
¿Y si la guerra no pudiera acabar?
Ojalá nada de esto ocurriera,
Y como ahora el mundo siguiera.

Bruis Gómez, 2º ESO C



- 88 -

Caligramas

Yaisa Jimeno, 2º A y Daniela Gimeno
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Música Actual

Paula Pérez, 2º C

Actualmente, se escuchan en 
la mayoría de emisoras de radio 
las mismas canciones; de “Bad 
Bunny” por ejemplo, son las más 
populares,  pero en cambio, grupos 
de diferentes tipos de cuesta 
encontrarlos en alguna emisora.

¿Por qué se le da más importancia 
a este tipo de “música”? Todas o 
casi todas las canciones de “TRAP” 
tienen el mismo tema y un ritmo 
parecido, pero al ser repetitivas 
pueden llegar a ser pegadizas 
aunque no quieras y de esta forma 
las cantas o escuchas más.

Pero algo que no entiendo es 
porqué todos tienen letras sexistas 

y machistas. No entiendo cómo 
pueden gustar unas letras así, ni 
cómo se pueden dejar de escuchar 
canciones de hace varios años, 
canciones que ahora sólo gustan 
a un pequeño porcentaje entre los 
jóvenes.

Y eso hace que me pregunte:
¿Qué pasará cuando seamos 

adultos?
¿Qué pasará con el resto de la 

música? ¿Se olvidará?



- 91 -

Alquézar

Paula Pérez

Si quieres pasar uno o varios días 
en la naturaleza, te recomiendo ir 
a Alquézar, un pueblo de Huesca. 
Es conocido por sus recorridos, 
pasarelas y porque mantiene su 
arquitectura medieval. Tanto sus 
calles como sus casas están bien 
cuidadas y conservan su decoración 
original.

Siempre que voy, pasamos un 
rato por el pueblo, admirando las 
casas y calles, luego empezamos 
un recorrido que pasa por un 
bosque y cerca de unos ríos. 
Puedes disfrutar de la tranquilidad 
y del sonido de algunas aves. Luego 
llegas a unos puentes de madera y 
después, vuelves a un camino de 
tierra rodeado de plantas.

El camino de bifurca en dos:

-Puedes ir por la izquierda, donde 
hay una cueva en la que se puede 
entrar y que tiene una especie de 
isla en centro, ya que el río entra 
en la cueva. Todo el mundo entra, 
el agua no cubre mucho y está en 
calma.

-Si eliges el de la derecha, subes 
por unas escaleras metálicas y 
llegas a las pasarelas. Estas están 
pegadas a la pared y tienen una 
valla para evitar caídas al agua. En 
varios  tramos hay una cuerda en 
la que te puedes sujetar, ya que 
hay poco espacio para pasar. Varios 
minutos después, llega el final de  
la pasarela. Un camino de tierra te 
hace subir por unas cuestas que te 
llevan de nuevo al pueblo.
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Pep Bruno visita el IES Virgen del Pilar

Gabriela Mihalut, 2.º ESO C

El 28 de febrero Pep Bruno nos 
visitó y nos contó una increíble 
narración oral a algunos alumnos de 

1.º y 2.º de la ESO del IES del Virgen 
del Pilar. Y algunos os preguntaréis, 
¿quién es Pep Bruno? Se trata de un 
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escritor y narrador oral profesional 
que nació y creció en Selas (un 
pequeñito pueblo de Guadalajara 
que cuenta actualmente con 33 
habitantes). Este escritor tiene 
25 libros publicados y empezó 
contando cuentos a adolescentes 
y adultos hace 20 años. Pep se dio 
cuenta de que a los jóvenes les 
encantaban los cuentos de miedo y 
por ello pasó muchos años leyendo 
literatura de terror, suspense, 
miedo..., pero no encontraba nada 
que le gustase. Después pensó que 
podía buscar en sus temores de 
cuando tenía la misma edad de los 
chavales a los que estaba contando 
cuentos, por lo que se centró en 
sus recuerdos de adolescente. 
Así fue como buscó y encontró el 
tema con el que preparar el relato. 
Y también el lugar que habitaría: 
Selas, el pueblo de su infancia.

Ahora algunos también os 
preguntaréis, ¿qué es una 
narración oral? Según Francisco 
Garzón Céspedes, narrador 
cubano, “la narración oral es un 
acto de comunicación, donde el ser 

humano, al narrar a viva voz y con 
todo su cuerpo, con el público y no 
para el público, inicia un proceso 
de interacción en el cual emite un 
mensaje y recibe respuesta, por 
lo que no sólo informa sino que 
comunica”. La mayoría pensaréis 
que es una tarea fácil, pero tener 
habilidad para narrar una historia 
no significa que todo esté hecho. 
Además de esa capacidad hay que 
trabajar los elementos de la palabra 
dicha, lograr las herramientas 
que sostengan la historia. Algunas 
características que hay que tener 
controladas a la hora de narrar son 
la voz, la mirada, la memoria, el 
juego, el respeto y la reflexión. 

Dicho esto, retrocederé en el 
tiempo para contaros que antes 
de que viniera a nuestro centro 
Pep Bruno hicimos dos sesiones 
de animación y preparación para 
la actividad de ese día. ¿En qué 
consistían? Formamos grupos de 
3-4 personas y tuvimos que crear 
un cuento y una baraja donde tenía 
que haber: 1 portada, 1 inicio, 4 
personajes, 2 lugares, 2 objetos, 
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2 emociones, 2 comodines, 1 final 
y 1 contraportada. Claramente, 
esas cartas tenían que estar 
relacionadas con el cuento que 
habíamos preparado antes. Nos 
entretuvimos y divertimos mucho 
creando esta actividad.

Llegó el día, 28 de febrero, y 
después de la hora del recreo nos 
dirigimos a la Biblioteca para recibir 
a Pep Bruno. Todos esperábamos 
impacientes a que comenzara la 

sesión. Él se presentó y empezó a 
contarnos cosas de su pueblo de 
la infancia (Selas) y a preguntarnos 
qué haríamos un viernes por la 
tarde en ese pueblo de solo 150 
habitantes (la gente que vivía allí 
cuando él era adolescente). Se 
nos ocurrió de todo: jugar con el 
móvil, salir con los amigos, leer, 
jugar a fútbol, ir en bici… Para 
todas las respuestas él tenía una 
réplica. No éramos conscientes de 
lo que es vivir en un pueblecito tan 
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pequeño. Al final, él nos comentó 
que su pandilla lo que hacía era… ir 
al cementerio y contar historias de 
miedo. Y a partir de ese momento 
empezó su narración sobre “La casa 
del forestal”. La verdad es que nos 
enganchó de tal manera que nos 
introdujo en la historia y al final fue 
bajando el tono de voz hasta que… 
nos dio un susto. 

Después de contarnos esta 
historia estuvimos haciéndole 
diversas preguntas sobre el oficio 
de narrar y escribir. Nos llamó la 
atención el número de personas 
que participan en la creación 
de un libro. Una compañera le 
preguntó cómo conseguía recordar 
las historias que contaba y él nos 
dijo que se creaba películas de sus 
historias, de tal modo que veía lo 
que estaba contando. Nos dijo que 
eso es lo que nos suele faltar a los 
estudiantes, que solo queremos 
aprender palabras y palabras, 
y lo que realmente deberíamos 
hacer es imaginar lo que estamos 
estudiando.

La narración oral es fundamental. 
Y hay que darse cuenta de que la 
comunicación de hoy en día es, 
muchas veces, rápida, fría, virtual… 
Por eso cada día se hace más 
necesaria la gente que recupere lo 
original, lo que no se puede repetir. 
Y todo esto tan necesario está 
presente en el oficio del narrador. 
El narrador es presente, lo que 
sucede es irrepetible, y por ello no 
se puede copiar. Gente como Pep 
Bruno hace que recuperemos la 
cultura que tienen los cuentos.

Esta experiencia que hemos 
tenido ha sido única y os 
recomiendo que si algún día hay un 
evento donde participe Pep Bruno 
vayáis. Si queréis saber más sobre la 
narración oral podéis ir a su página 
web: http://www.pepbruno.com.

Aprovecho para dar las gracias 
al Departamento de Lengua 
castellana y Literatura de nuestro 
instituto y al AMPA por habernos 
dado la oportunidad de disfrutar 
con esta actividad. 
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“La vida es así, me la estoy inventando yo”

Daniela Gimeno Stephenson, 2.º ESO C

Empezaré por la Z, porque muy 
pocos llegan a esa letra. Empezaré 
la casa por el tejado para no 
mojarme si llueve. Me sentaré en 
el caballo y ya montada le pondré 
la silla.

¿Por qué hacer todo en orden? 
La vida es así y me la invento yo, 
que para eso es mía. ¿No puedo 
comprarme los peces antes que la 
pecera?

Se puede disfrutar de la vida 
de muchas formas, solo hay que 
hacerla tuya, subrayar aquellas 
cosas que creas importantes de tu 
color favorito y sobre todo sonreírle 
que te lo devolverá.

Da lo mejor que tienes, para que 
la vida vea tu potencial, que no es 
poco.

Dale la vuelta a la tortilla y añádele 
tu toque personal, (puede ser un 
poco de sal), y hazla tuya. 
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-"Mira hacia arriba y verás que 
siempre está bonito", me dijeron.

Cierto. El cielo siempre está 
bonito. Da igual de qué color sea 
el algodón de azúcar que siempre 
está rico, pues lo mismo pasa con 
las nubes. Da igual que sean blancas 
o negras, que estén contentas o 
enfadadas, que sean más grandes o 
más pequeñas, que expresen más o 
que expresen menos, da igual, son 
bonitas igual, solo hay que saber 
apreciar la belleza de cada nube. 
Puede que a una nube le aparezca 
un arcoiris y la haga más bella, 
pero sin el arcoiris no será fea, lo 
aseguro.

Daniela Gimeno Stephenson, 2.º ESO C

Da igual que la nube sea blanca, 
negra o gris, si llora siempre 
aparecerá su sol para hacerle feliz. 
Si ves que una nube te hace feliz, 
no dejes que se la lleve el viento, 
sobre todo en Zaragoza, que de eso 
no nos falta.

Da igual que sea de día o de 
noche, las nubes y las estrellas sólo 
son amigas, por eso Sol no tiene 
que ponerse celoso.

Las nubes somos nosotras 
las personas que vivimos en el 
mundo, que todas somos preciosas 
tanto blancas como negras, que 
una persona puede mejorar con 
maquillaje, pero nunca dejará de 
ser bella.

Las nubes
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Palabras imposibles o no

Germán Vicente, Bruis Gómez, Vanessa Lázaro, 
Daniela Gimeno, Paula Pérez, Chesus Martínez, 
Rodrigo Leché, Gabriela Mihalut

Tontirrisa: risa tonta que nos 
sale cuando hablamos con alguien 
importante para disimular que algo 
que ha dicho es gracioso cuando 
no nos lo parece (Germán Vicente).

Tortivolteador: utensilio de 
cocina que sirve para dar la vuelta 
a la tortilla y que se haga igual por 
los dos lados (Bruis Gómez).

Frecobar: verbo que se usa para 
decir que vas a fregar y escobar 
(Vanessa Lázaro).

Casatines: típicos calcetines 
calentitos de nadar por casa sin 
el uso de la zapatilla (Daniela 
Gimeno).

Tipexniático: profesor que le tiene 
manía al típex (Daniela Gimeno).

Escriburro: persona que comete 
muchos errores de ortografía y que 
escribe cosas sin sentido (Paula 
Pérez).

Clasimiento: típico bostezo o 
estiramiento que hacen en las 
clases los que se aburren (Chesus 
Martínez).
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Abupenoso: cuando algo es tan 
aburrido como penoso (Rodrigo 
Leché).

Relojeño: persona que para 
de preguntar la hora cada cinco 
minutos (Gabriela Mihalut).

Rojielo: cielo rojizo al atardecer 
(Paula Pérez).

Papeboli: papel introducido en 
un boli que se usa para escribir 
chuletas y que no se vean.

Vestibolsa: vestido con una capa 
fina por debajo que se recoge en 
una bolsa para poder ir al servicio. 
Normalmente se utiliza en vestidos 
de novia.
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Joropo

Natasha Godoy, 4º ESO B

La música, como parte de la 
cultura, se desarrolla no como línea 
continua, sino como árbol donde 
las ramas crecen y se diversifican 
manteniendo su raíz. A diferencia 
de un árbol, muchas veces las ramas 
se juntan. Esta situación suele 
suceder precisamente en países 
donde ha habido gran influencia 
entre culturas. Los ritmos Latinos 
y Caribeños están mezclados con 
los ritmos Europeos debido a la 
colonización. Así como el  Vallenato 
no proviene íntegramente de 
Colombia, el flamenco tiene su 
cante “ida y vuelta”, el Joropo no es 
la excepción, ya que tiene orígenes 
Europeos y versiones de distintos 
países sudamericanos.

Es un tipo de música que 
caracteriza a los llaneros 
venezolanos, sus letras narran las 
vivencias y el amor a la nación, 
la cual la identifica en el ámbito 
internacional. Sin embargo, en los 
últimos años, este género no ha 
sido inculcado en muchos jóvenes, 
teniendo poco conocimiento acerca 
de esta música que nos identifica a 
los venezolanos.

Previamente, el joropo era 
conocido como un sinónimo de 
fiesta, hoy en día es un género 
musical mestizo. Hay varias 
hipótesis acerca de su origen. Se 
dice que proviene del árabe o de 
la conquista de los españoles, 
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adoptando sus ritmos y culturas y 
transformándolo, dándole un ritmo 
más latino.

A consecuencia de un ambiente 
multicultural, fueron incorporados 
diferentes instrumentos musicales 
dando paso a lo que hoy 
conocemos como arpa, cuatro y  
maraca, que en conjunto forman 
el joropo. Existen diferentes tipos 
que se clasifican dependiendo de 
la región: el joropo oriental, al que 
se le añaden otros instrumentos; 
el central, con una sonoridad más 
melodiosa; el occidental, utilizando 
sólo instrumentos de cuerda; el 
Guayanés, híbrido entre el  llanero 
y el oriental; el Andino y el Llanero, 
que ha sido el más difundido y 
exitoso. Todos estos tipos, cada uno 
con sus características (uno más 
rápidos, otros más lentos, o con 
ausencia de algún instrumento) 
tienen en común los ritmos en 
3 tiempos o 6x8  y un mismo 
objetivo, transmitir buena música 
a la población.

El pionero de este género musical 
se llamó Ángel Custodio Loyola, 
quien fue el responsable de llevar 
esta música a todos los rincones del 
país, llegando a la capital, Caracas, e 
imponiendo el joropo llanero. Pero 
el cantautor más admirado de este 
género es y será Simón Díaz, mejor 
conocido como “El tío Simón”.

Los géneros musicales existentes 
derivan unos de otros, aunque  
veamos nuestra música tradicional 
100% Venezolana. Por otro 
lado, deberíamos tener mucho 
más interés en nuestra música 
tradicional, ya que es una de las 
pocas cosas que podemos llevar 
con nosotros al momento de 
emigrar, y que nos  puede ayudar 
a recordar nuestras raíces y 
experiencias vividas en cualquier 
parte del mundo. Así como decía 
el gran  maestro Simón Díaz en una 
de sus canciones  “Si mi querencia 
es el monte y la flor de araguaney, 
cómo no quieres que tenga, cómo 
no quieres que tenga tantas ganas 
de volver”.    
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FUENTES:     
Fuente oral: Manuel Iglesias, 

músico venezolano  especialista 
en musicología latinoamericana, 
entrevistado el 30/04/18.

http://hablemosdeculturas.com/
origen-del-joropo/

http://cuentaelabuelo.blogspot.
com.es/2010/10/los-hi jos-de-
guarico-simon-diaz-el-tio.html

htt ps : / / w w w.yo u t u b e . co m /
watch?v=VsOjyO0R3cE

htt ps : / / w w w.yo u t u b e . co m /
watch?v=gNfY2Sckccc&t=775s

           https://www.librosyletras.
com/2014/10/joropo-venezolano.
html

RAMÓN Y RIVERA, Luis Felipe. El 
Joropo baile nacional de Venezuela.    
Ernesto Armitano, 1987.
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En este artículo trataré el tema de 
la música hecha con floppy drives.

 Antes de empezar, debemos 
saber qué son estos “floppy 
drives”. Los floppy drives (en 
español, disquetera de memoria) 
fueron dispositivos inicialmente 
creados para los soportes de 
almacenamiento llamados “floppy 
disk”, que eran como los CD’s o pen 
drives de los 80, descatalogados en 
el 2000.

 Estos floppy disks eran 
bastante cómodos para la época, 
ya que permitían guardar datos (de 
no muy alto peso) y poder llevarlos 
a donde quisieses. Para hacer la 
diferenciación con los soportes 

que usamos a día de hoy, como el 
CD o los USB, la capacidad inicial de 
los floppy disk era de 80Kb, hasta 
llegar a su capacidad máxima antes 
de su desaparición, la cual era de 
150 a 200Mb. Pero, debido a la 
descatalogación de estos soportes 
y la aparición de otros nuevos 
y mejores, las disqueteras que 
albergaban los floppy disk también 
dejaron de usarse, aunque aún los 
hay que las siguen usando. 

 Ante esta falta de uso, ha 
aparecido recientemente gente con 
muchísima imaginación (y tiempo 
libre) a los que se les ha ocurrido 
una manera muy ingeniosa a la par 
que espectacular de darles un uso 
a las antiguas disqueteras: crear o 

Música hecha con Floppy Drives

Gabriel Padilla, 4º ESO A
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imitar música con ellas. Esta nueva 
forma de usarlas se ha popularizado 
mucho en los últimos años, sobre 
todo en las redes.

 Su popularidad también es 
debida, en parte, a la televisión, 
donde en algunos programas 
enseñaron procesos similares o 
iguales que este, inspirándose 
claramente en los floppy drives 
(usando, por ejemplo, calculadoras). 
Si buscamos en YouTube las 
palabras “floppy drives”, todos los 
resultados nos mostraran vídeos 
exponiendo este experimento. 
Si entramos en algún vídeo, nos 
sorprenderá toda la “maquinaria” 
que hay montada para imitar, con 
un sonido totalmente robótico, 
piezas musicales muy conocidas 
(sobre todo bandas sonoras de 
películas y piezas de música clásica). 
El usuario que más popularidad 
tiene y más ha expuesto esto es 
“MrSolidSnake745”. Algunos de 
sus vídeos cuentan con millones de 
visitas.

 El proceso que tiene como 
resultado la creación de música con 
las disqueteras es algo complicado 
y que lleva detrás un proceso largo 
de programación, excepto para los 
expertos, capaces de hacerlo en 
cuestión de horas. La razón por 
la que se genera ese sonido tan 
característico la encontramos en 
el interior, donde se encuentra un 
cabezal de escritura y lectura que 
se mueve hacia adelante y hacia 
atrás para leer o escribir algo. Dicho 
cabezal es accionado por un motor 
eléctrico que emite un zumbido al 
moverse.

 Lo que consiguieron estos 
“freaks” de la informática fue 
controlar el movimiento del motor 
y como consecuencia su sonido. 
Trataron de que las disqueteras 
respondiesen a frecuencias 
generadas con notas MIDI, 
imitándolas y así crear el sonido 
deseado. Acto seguido, juntaron 
las máximas posibles para poder 
imitar un mayor número de notas, 
creando una auténtica “orquesta 
de disqueteras”.
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 Esta forma de crear música 
es bastante imaginativa, ya que no 
es un uso de las disqueteras que se 
pensase hace 30 años. Esto dará 
pie a que en un futuro aparezcan 
nuevas formas de experimentar que 
nos sorprenderán con creaciones 
mucho más impresionantes que 
ésta y, desde luego, mucho más 
avanzadas tecnológicamente.
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La música  en los campos de concentración 
alemanes

David Monserrate Campillos, 4º ESO A

En los campos de concentración la 
música tenía un papel fundamental. 
Debilitaba y  acababa con la fuerza 
de voluntad de las personas, 
hacía que las torturas que sufrían 
los prisioneros permanecieran 
durante más tiempo en la mente 
del que las sufría. Además creaba 
un placer sádico para los guardias. 
Estas torturas hacían que los reos 
les obedecieran más. Así pues 
los guardias mostraban a sus 
superiores su poder de dominio.

En todos los campos de 
concentración había bandas que 
tocaban las marchas militares, 
por ejemplo, “Horst Wessel Died” 
o piezas de Schubert, Wagner y 
Brahms, que resultaban bombas 

psicológicas para los internos. Estas 
bandas estaban compuestas tanto 
por músicos como por prisioneros 
que conocían la música. Solían 
tocar a la salida y a la entrada de los 
campos de concentración. También 
hacían cantar a los prisioneros 
mientras trabajaban. Esto los 
deprimía, ya que el ritmo era muy 
monótono, pero por otra parte, los 
nazis también tocaban canciones 
animadas mientras los internaban 
para que no opusieran resistencia.

Además, en algunos campos como 
en el de Auschwitz existían bandas  
femeninas que llegaron a ser más 
valoradas que las masculinas. 
Las mujeres eran doblemente 
discriminadas ya que, por un lado, 
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eran reos al igual que los hombres, 
y por otro, se las consideraba como 
el “sexo débil”. A consecuencia de 
esto recibían un trato todavía más 
peyorativo.

Los cuerpos desnutridos de los 
prisioneros ingresaban en las 
cámaras de gas inmersos en música. 
Los nazis tocaban canciones 
animadas para “ayudarles” durante 
sus últimos minutos de vida y 
además para que no opusieran 
resistencia. 

  En el barracón, con el fin de 
que los guardias no escucharan 
a los prisioneros, estos últimos 
cantaban canciones para revertir 
el efecto del día que les había 
causado el trabajo y las otras 
canciones escuchadas. Una de las 
canciones que tenía este fin fue, 
por ejemplo, “Die Gedanken Sind 
Frei”. Este estilo de canciones tenía 
un ritmo más marcado que creaba 
una mayor situación de esperanza 
para los prisioneros. 

Muchos de los músicos que 
tocaron en estos campos de 
concentración juraron no volver a 
tocar las piezas interpretadas o no 
volver a tocar nunca más debido a 
lo que habían visto en estos lugares. 

En definitiva, la música tuvo dos 
funciones. Por un lado, fue una de 
las principales manifestaciones de 
poder de los nazis, ya que hacía 
que las torturas acabaran más 
rápido con los prisioneros. Por otro 
lado sirvió a estos para defenderse 
de  las torturas psicológicas y 
físicas de los alemanes. Para mí, la 
música fue una de las  principales 
armas psicológicas de los campos 
de concentración debido a que 
atacaba la mente de las personas. 
Entre otros factores, fue el poder 
de la música el que ayudó a evitar 
el suicidio que muchos prisioneros 
ansiaban llevar a cabo en los peores 
momentos de su desesperación.                                                              
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Música en los videojuegos

Alejandro Rodríguez Albesa, 4º ESO C

Los primeros videojuegos incluían 
música programada de 8 a 16 bits. 
Había muchas limitaciones, ya 
que algunas consolas sólo podían 
reproducir dos notas al mismo 
tiempo. Por lo tanto era una música 
sencilla y quedaba en el recuerdo.

Es con la llegada de la Nintendo 
cuando la música de videojuegos 
comenzó a hacerse notar y la  Super 
Nintendo es considerada como la 
consola con la mejor música de 
la historia porque al escuchar la 
música de la Nintendo provoca en 
los niños unas ganas de empezar 
a jugar que no pueden resistirse. 
La importancia de la música en 
el mundo de los videojuegos es 

esencial, puesto que forma parte 
del alma del juego y ensalza las 
emociones que la aventura genera 
en nosotros.

La música ayuda a mejorar la 
experiencia del juego. Se tienen 
que evitar melodías agobiantes y 
demasiado repetitivas que puedan 
estropearlo, y esto te distraiga a la 
hora de jugar. Según los expertos 
en musicalización de videojuegos, 
cada melodía guía al jugador por 
distintos niveles y disfruta mucho 
más de la experiencia del juego.

Por ejemplo, los videojuegos de 
terror no son nada sin su música 
puesto que los efectos sonoros 
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desempeñan un papel fundamental 
en la creación de una atmósfera de 
miedo. Son las notas estridentes las 
que acompañan a los tradicionales 
sobresaltos. Al jugar, consigue 
meter a los jugadores dentro del 
terror, de la angustia y del miedo 
activando los cinco sentidos.

Los videojuegos de acción se 
caracterizan por tener un ritmo 
frenético sin casi espacio para 
respirar y grandes dosis de 
adrenalina. El jugador debe hacer 
uso de su velocidad, destreza en el 
control y tiempo de reacción para 
avanzar .Se trata por tanto de un 
género amplio que abarca juegos 
de disparos, de lucha y da lugar a 
híbridos de cualquier otro género.

Los videojuegos de supervivencia 
nos crean una mezcla de sensaciones 
fuertes de la  realidad y con la 
esperanza de un mañana mejor. 
Por su variedad nos introducen 
en la supervivencia a través de la 
fantasía. Nos enseña a sobrevivir 
en un ambiente desértico y hostil.

Como conclusión pienso que 
las bandas sonoras originales 
de videojuegos llegan a estar al 
nivel de cualquier banda sonora 
de película por su intensidad y 
calidad de sonido. Ambas tienen 
la capacidad de introducirnos en 
el personaje con los ritmos de la 
música.

Bibliografía:
-https://akihabarablues.com/la-

importancia-de-la-musica-en-el-
mundo-de-los-videojuegos/

-http://www.gamerdic.es/tema/
generos

-https://honeysanime.com/es/
los-10-mejores-videojuegos-de-
supervivencia/

- h t t p : / / w w w. n o t o d o . c o m /
musica-videojuegos

-https://www.laizquierdadiario.
com/La-musica-en-los-videojuegos

- h t t p s : / / w w w . s o p i t a s .
com/734010-musica-videojuegos-
evolucion/

- -https ://xombitmusic .com/
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videojuegos-accion
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¿Qué diferencias hay entre las voces de otras 
razas?

Mujie-lin, 4º ESO A

Es un hecho indudable que hay 
diferencias entre las distintas 
voces que existen en el mundo. 
Es por ello necesario de conocer 
sus características y las diferentes 
formas de cantar. Hay que tener en 
cuenta que la voz que tenemos cada 
uno de nosotros puede depender 
de muchos factores como el sexo, 
el tamaño de la nariz, la anchura de 
las cuerdas vocales, los pulmones, 
dependencia del tabaco, etc. 

   
 Estados Unidos (que es uno de 

los países más multirraciales del 
mundo) ha hecho una investigación 
sobre las diferentes voces. 
Aproximadamente estudiaron a 
120 personas de diferentes razas 

que fueron monitoreadas por los 
investigadores. Sus objetivos eran 
buscar la diferencia de las voces. 
Los resultados que descubrieron 
fueron los siguientes:  

 Los chinos tienen la cavidad bucal 
más grande que los afroamericanos, 
pero esto no quiere decir que sus 
voces son más potentes, porque se 
les tensa la lengua al cantar y esto 
les bloquea la voz. Hay que tener 
en cuenta en el idioma chino “solo” 
se usa la parte bucal para hablar. 
Es decir, no hay pronunciaciones 
como las letras “j” y “r” en las 
cuales hay que forzar el diafragma, 
por lo que les cuesta practicarlo 
más. Es la razón por la cual cuando 
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cantan, siempre se les dice que 
relajen los hombros y que bajen la 
cabeza para no estirar demasiado 
las cuerdas vocales. 

 Por otra parte, los blancos 
tienen un mayor tamaño en su 
faringe, es decir, la estructura del 
cuerpo de éstos está preparado 
para cantar notas más graves. 
Están acostumbrados a utilizar 
el diafragma, bien sea por la 
costumbre o por el idioma que 
hablan. Esto se les hace más fácil 
a la hora de cantar, porque si 
utilizan el diafragma, ya no fuerzan 
la garganta y obtienen una voz 
resonante sin tanta dificultad, 
aprovechando la ventaja de la 
estructura del cuerpo. Siempre han 
sido muy expresivos, comparten 
todo toque les gusta y esto también 
forma un factor importante a la 
hora de cantar: se les llena la voz 
de pasión. 

 La mayoría pensamos que los 
afroamericanos cantan mejor, pero 
en realidad, éstos no tienen una 
técnica especial para cantar. Lo 

único es que sus cuerdas vocales son 
mucho más gruesas comparadas 
con otras razas. Imaginemos una 
guitarra, cuanto más gruesa sea la 
cuerda, el sonido que sale es más 
grave y reverberante. Al tener estos 
requisitos, la voz suena mucho 
más agradable. Además, desde 
pequeños la mayoría han sido 
llevados a la iglesia y casi todos 
son unos expertos en soul. A causa 
de esto han aprendido a trabajar 
desde el diafragma e inyectar todos 
sus sentimientos al cantar. 

   
 Es fácil de imitar la voz, pero es 

difícil de imitar la capacidad de la 
cuerda vocal. Cada uno tenemos 
diferentes capacidades de cantar. 
Algunos pueden alcanzar a las 
octavas más agudas y otros pueden 
bajar a los graves. Uno sí que puede 
imitar a la voz negra,  pero no 
podrá llegar a la altura que pueden 
cantar los negros. Igual lo logran, 
pero tendrán una voz más “fina” 
que la de ellos. De allí, se notarán 
las diferencias del cantar entre las 
distintas razas. Por ejemplo: Elvis 
Presley, James Hunter. 
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 Por último, aclaramos que la 
habilidad para cantar tiene poco 
que ver con el talento y más con 
la práctica. No todos tenemos la 
misma estética, por lo tanto no 
podemos decir qué raza canta 
mejor. Gracias a las diferentes 
características que tenemos, hoy 
en día hay una gran variedad de 
estilos de música y diferentes 
formas para expresarlas. La música 
ya no es tan monótona. 
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Sam Smith

Lucía Gracia Sánchez, 4º ESO B

Hay personas que pierden la 
humildad y la educación en el 
momento en que consiguen la 
fama. Lo bueno es que hay otras 
que cuando la consiguen y se dan 
cuenta de que no va a ir bien, se 
apartan y vuelven más fuertes y 
seguros que nunca. Así es como 
podría describir a Sam Smith.

Antes de empezar, veo necesario 
aclarar que esta investigación esta 
basada en numerosas entrevistas 
exclusivas, conciertos, entrevistas 
de radio y todos aquellos medios en 
los que el cantante se ha expresado 
de viva voz. Soy de esas personas 
que piensa que hasta que no lo vea 
o no lo oíga mantendré las cosas 

en duda ya que actualmente es 
demasiado fácil engañar. Esto no 
quiere decir que el trabajo no esté 
hecho bajo mi criterio personal y 
mi valoración sobre lo escuchado.

A lo largo de la infancia de 
este artista británico, muchos 
representantes artísticos 
intentaron lanzar su carrera pero 
no fue posible. Durante esta etapa, 
siempre estuvo rodeado de gente 
adulta que le presionaba tanto que 
llegó a un punto en el que cuando 
cantaba, ni siquiera se oía a sí mismo. 
A los dieciocho años, inspirado por 
la historia de Lady Gaga, Smith se 
mudó a la capital para centrarse en 
su carrera musical. Casi no tenía 
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dinero y perdió la esperanza de 
pensar que el hecho de dedicarse 
a la música era lo correcto. Pero 
en 2012, gracias a la canción Latch 
que cantó con el grupo electrónico 
Diclousure, Sam comenzó a ser 
reconocido mundialmente.

En 2014 lanzó su álbum debút 
In The Lonely Hour el cual está 
inspirado en una relación que 
tuvo con un hombre casado. En 
este disco el cantante cuenta sus 
secretos más oscuros e íntimos. Él 
dice que en numerosas ocasiones 
se ha sentido solo ya que muchas 
veces ha amado a alguien pero 
no ha sido correspondido. Lo que 
más sorprendió de este álbum fue 
su voz y su honestidad. Podemos 
conocer la parte más profunda de 
Sam Smith gracias a este disco.

Tres años después sacó su segundo 
álbum The Thrill of It All al que llamó 
así por el subidón de adrenalina 
que experimentó durante ese 
parón intermitente. En él habla del 
mundo, la fama, su familia, algunos 
amigos y de lo que ha vivido. En 
este disco podemos ver que el 

parón le ha servido para aumentar 
su gusto musical y sus fuentes de 
inspiración a la hora de componer 
gracias al descubrimiento de 
géneros y cantantes clásicos muy 
destacados como Joni Mitchell, 
Laura Marling y Aretha Franklin. El 
artista se ha dado cuenta de que 
era un inmaduro cuando empezó 
con su primer disco porque no creía 
que el mundo fuese tan grande y 
que hubiese tanta gente y géneros 
musciales.

En este disco cuenta la relación 
que tiene con la fama y la 
responsabilidad que conlleva. Es 
una persona muy reservada que 
quiere mucho a su familia y amigos 
y, cuando la fama llegó a su vida, 
la puso patas arriba. Durante 
esa temporada empezó a darse 
cuenta de que tenía problemas 
consigo mismo. El hecho de no 
quererse y no respetarse lo llevó 
a tener problemas con el alcohol, 
demasiadas fiestas e incluso a no 
querer entrar al estudio para grabar 
y componer. Pero su increíble 
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equipo consiguió por fin meterlo 
en el estudio.

Según Sam, la forma en la que se 
trata a los artistas que escriben un 
segundo disco tras un parón es muy 
injusto porque deberían disfrutarlo 
y lo único que sintió fue la presión 
de la industria musical. Por eso fue 
a un lugar donde se olvidó de todas 
las presiones y se enamoró de 
hacer música otra vez. El cantante 
admite que es muy difícil el hecho 
de ser famoso tan joven ya que 
después del primer álbum vinieron 
los cuatro Grammys, los Golden 
Globes, los Oscars y la gente 
famosa.

Muchas veces pienso que Sam 
es un poco dramático ya que no 
tuvo ningún problema en hablar 
sobre su orientación sexual pero 
sí lo tuvo por la rápida fama que 
obtuvo. No digo que no necesitase 
un descanso pero creo que esos 
tres años fueron una estrategia 
para crear incertidumbre y creo 
que puso a prueba los sentimientos 
de sus fans. Sin embargo, gracias a 

esta larga pausa, ahora es algo más 
maduro y ve el mundo de forma un 
poco más realista, viéndolo por lo 
que es y reflejándolo en su música.
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• Entrevista en “Ellen”: https://
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La música criolla

 Vanessa Lukacs, 4º ESO A 

La música criolla es una música 
procedente del sur de América que 
utiliza en sus canciones temas de 
origen cotidiano que no son muy 
alegres y hablan de los aspectos 
más negativos de la vida. No todas 
las canciones giran en torno a un 
mismo tema sino que es diferente 
en cada una. Los más frecuentes 
son el desamor, la infidelidad, su 
país (Perú) y el pensar y sentir de la 
gente. A pesar de haber una gran 
diversidad de temas, el más usado 
de todos es el desamor. 

 Tras mucho buscar en diferentes 
páginas web y en distintos libros 
sobre la historia de la música criolla 
y sin encontrar mucha información 

-por la mínima cantidad conservada 
y por lo poco escuchada que es 
esta música hoy en día-, conseguí 
encontrar cuál fue el origen de estos 
temas. Esta raza fue expulsada por 
los blancos al Dowtown de la ciudad 
y se vieron obligados a convivir con 
la raza que más odiaban, la negra, 
ya que ellos se sentían superiores 
y tomaban como un insulto tener 
que vivir con una raza a la que 
consideraban inferior. Toda esta 
furia fue utilizada como fuente de 
inspiración. 

 No se sabe a ciencia cierta la 
fecha exacta de cada una de las 
canciones, pero sí se sabe que todas 
las canciones eran compuestas y 
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cantadas por bandas callejeras. Las 
primeras bandas criollas tocaban 
en la calle, pero con el tiempo 
fueron actuando hasta llegar a 
tocar en locales. Los autores de las 
canciones no eran muy conocidos 
y como mucho componían 2 o 3 
canciones cada uno y su estructura 
iba variando ya que se trasmitían 
de forma oral. 

 El instrumento más escuchado 
en estas canciones es la guitarra 
española, que lleva un ritmo 
normalmente constante durante 
la canción. También realiza solos 
de vez en cuando acaparando 
gran parte de la atención. Los 
instrumentos de viento metal 
y percusión también tienen un 
papel fundamental, como es el 
caso de la tuba y el cajón. Aparte 
de la guitarra también hay otros 
instrumentos que realizan algún 
solo, como la corneta, también 
usada para marcar el ritmo. Por 
último, en un segundo plano, 
poniéndole mucha atención, se 
puede escuchar el trombón que 

ocupa huecos aleatorios durante 
las canciones. 

 En la mayoría de las canciones se 
pueden escuchar diversas técnicas 
del Jazz como el Blues, el Ragtime 
etc., lo que me ha hecho pensar 
que el Jazz fue la mayor fuente de 
inspiración para el nacimiento de 
este estilo musical. 

 Personalmente pienso que hay 
tan poca demanda de esta música 
porque no se ha difundido por el 
mundo, sino que se ha quedado 
encerrada dentro de su lugar de 
origen. Eso es una pena ya que hay 
gran cantidad de estilos musicales 
que podrían cobrar mucha fama 
por el mundo entero. Sin embargo 
no han llegado a salir de su zona. 

Enciclopedia de la historia de la 
música pop SALVAT, Tomo 1, página 
7. 

https://www.youtube.com 
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Miley Cyrus

Itziar Álvarez Laclériga, 4º ESO C

Miley Ray Cyrus,1 nacida el 23 de 
Noviembre de 1992 en Tennessee, 
Estados Unidos, fue una de las chicas 
Disney que ha experimentado un 
cambio radical desde que comenzó 
en 2001 hasta el día de hoy. 

 Miley comenzó a actuar a raíz 
de ver a su padre Billy Ray Cyrus 
en la serie Doc y la obra de teatro 
de “Mamma Mia!”. Pocos años 
después se presentó al casting 

1  Realmente se llama Destiny Hope Cyrus 
pero como sonreía mucho de pequeña 
le llamaban Smiley y como ella no sabía 
decirlo se llamaba a si mismo Miley, en 
2008 se cambio el nombre a Miley Ray 
Cyrus, el Ray es por su padre.

de Hannah Montana en Disney 
Channel. También audicionó con 
Taylor Lautner para la película “Las 
Aventuras de Sharkboy y Lavagirl”, 
pero ya había empezado a grabar 
Hannah Montana y se hizo de 
oro, convirtiéndose en una de las 
adolescentes más famosas. En 
2011 sacó su primer sencillo “The 
Best of Both Worlds” y después no 
paró de sacar discos, canciones y 
de obtener papeles para películas o 
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series. Hay quien comparó la fama 
de Miley con la de The Beatles y 
Elvis. 

   
 Musicalmente combinó sus 

giras locales con la gira mundial 
en los años 2008-2009 en los 
que interpreto canciones de la 
famosísima serie. Sus géneros 
musicales son pop, pop rock, teen 
pop, dance pop, rock y country pop. 
Ella es contralto y además toca la 
guitarra y el piano. Es compositora, 
cantante, actriz, empresaria y 
diseñadora de moda. Ha estado 
nominada para 261 premios de los 
cuales ha ganado 175. 

 Muchos críticos musicales siguen 
diciendo que es muy buena en lo 
que hace, aunque ha sido muy 
criticada por su cambio desde 
Disney Channel como una niña 
dulce y adorable, hasta su salida 
de Disney en la que dio un cambio 
drástico tanto en su música como 
en su estética. Se le ha comparado 
también con Britney Spears ya 
que habían llevado un recorrido 
similar y, de hecho, Miley se crió 

escuchándola. En 2010 reconoció 
que en su música había ciertas 
influencias en Nirvana, Pixies, 
Poison, Lady Gaga, Joan Jett, Elvis 
Presley, The Beatles, Madonna,... A 
día de hoy ha sacado 14 álbumes, 
1 EP (extended play), 32 sencillos, 
26 videos musicales y 5 bandas 
sonoras, sin olvidarnos de las 8 
giras que ha realizado. 

 Ha colaborado con muchas 
ONG. De hecho creó la Happy 
Hippie Fundation con el objetivo 
de luchar contra la injusticia de 
que haya jóvenes sin hogar y para 
ayudar a comunidad LGTB en los 
Estados Unidos. Para promover la 
fundación subió una serie de videos 
para incentivar las donaciones para 
las causas, en los cuales estuvo 
acompañada por otros famosos, 
como Ariadna Grande. Esta 
fundación fue creada a partir del 
premio al mejor video del año con 
“Breacking Ball” en los MTV Video 
Music Awards en 2014 tras ceder 
su momento a un joven sin hogar.
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 Aunque Miley haya cambiado 
desde que empezó en este mundo 
artístico, todo o casi todo lo que ha 
hecho ha sido bueno. Cumplió su 
sueño muy joven. Ha demostrado 
ser una gran persona por que 
siempre ha pensado en los que 
peor están para ayudarles. 
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El síndrome del oído musical

Mariam Marín, 4º ESO B

El síndrome del oído musical es 
una enfermedad muy poco común 
que suele afectar a personas de 
edad avanzada en la cual la persona 
que la sufre tiene alucinaciones 
auditivas. Se suelen oír canciones 
que han escuchado a lo largo de 
la vida o que pueden tener algún 
significado emocional. 

Esta enfermedad se encuentra 
en el cerebro y no en el oído. Esto 
se debe al mal funcionamiento 
de las redes neuronales que 
permiten percibir música y se  
dice que las mujeres tienden más 
que los hombres a padecerla. 
Normalmente, se reconocen 
sonidos musicales, cantos o 
voces. La mayoría de veces éstos 

pueden ser “apagados”, es decir, 
que la persona lo escucha como 
si los sonidos procedieran de otra 
habitación. Según el neurólogo 
Tim Griffiths, esto puede ocurrir 
porque las regiones del cerebro 
responsables de procesar la música 
convierten sonidos simples en 
música compleja y porque éstas 
estén continuamente buscando 
señales cerebrales que puedan 
interpretar. Aunque los oídos no 
les transmiten ningún sonido, 
posiblemente el cerebro genere 
unos impulsos ocasionales. 
Impulsos que en estas regiones 
se pueden interpretar como 
canciones, las  cuales son tan vivas 
y sólidas como una canción de la 
radio o del reproductor de música. 
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Un psiquiatra especializado en la 
tercera edad, Nick Warmer, afirma 
que la mayoría tienden a escuchar 
himnos y canciones navideñas y que 
esto podría ser “porque la persona 
necesita escuchar algo que la hace 
sentir segura”. Aunque no existe 
una cura para esta enfermedad, las 
alucinaciones pueden controlarse 
escuchando otra música.

Mi bisabuela Elvira lleva 3 años 
padeciendo este síndrome y me ha 
contado un poco su experiencia. 
“Al principio, al escuchar la música 
era tan alta que pensaba que algún 
vecino se había dejado la radio 
encendida; subía las escaleras del 
edificio donde vivo a ver de dónde 
venía esa música tan fuerte pero 
nunca encontraba la casa porque 
siempre era una música muy lejana.” 
Mi bisabuela le preguntaba muchas 
veces a mi abuela si también oía 
esa música, pero ella le contestaba 
que no. También comenta: “Si no 
me llegan a llevar al médico me 
hubiese vuelto loca”. Mi “bisa” 
escucha todo el rato canciones 
de su época, de cuando era muy 

joven. Le pusieron un tratamiento 
y le dieron algunos consejos para 
que por lo menos, escuchase la 
música más bajita ya que este 
síndrome no tiene cura: “lo que 
hago es ponerme el televisor y así 
dejo de escucharla, pero en cuanto 
voy a otra habitación la música 
vuelve a mi cabeza. Ahora ya me 
he acostumbrado, pero la escucho 
desde que me levanto hasta que 
me acuesto todos los días. Por 
ejemplo, ahora oigo el barullo de la 
gente y de fondo la música”.

Creo que debe ser muy difícil 
llevar esta enfermedad, escuchar 
música todos los días desde que 
te levantas hasta que te acuestas. 
En mi opinión, el silencio es algo 
que muchas veces necesitamos en 
momentos de paz y tranquilidad. 
Sin embargo esta enfermedad te lo 
arrebata sin dejarte descansar a lo 
largo del día.
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La música en Dark Souls

Mario Ramos

“Dark Souls” es uno de los juegos 
de aventuras de elevada dificultad 
más idolatrados por los jugadores 
de PS3 y XBOX360 gracias a su gran 
historia, personajes, pero sobre 
todo, la banda sonora. Uno de los 
puntos a destacar de la misma es 
cómo te hace sentir que estas solo 
en Lordran (reino donde se ubica 
el juego) que está desolado por 
una maldición. Durante todo el 
juego no hay música aumentando 
la sensación de soledad, pero las 
canciones llegan en los combates 
contra jefes finales de cada zona. 

 Debido a la limitación de la 
página no podremos centrarnos en 
las historias de cada personaje. Las 

bandas sonoras serán colocadas en 
la bibliografía para escucharlas en 
YouTube. 

 Los dragones se extinguieron hace 
siglos, o eso te quieren hacer creer 
los personajes del juego. Cuando 
viajamos al pasado en el DLC nos 
topamos con Kalameet, el dragón 
negro, un dragón enloquecido por 
la desaparición de sus hermanos 
dragones. La canción une tonos 
dramáticos pero sobre todo épicos 
que ponen los pelos de punta. 

 En el Jardín Tenebroso nace toda 
la magia del reino. En un torreón 
se ubica la Mariposa Lunar, un 
ser de gran tamaño y belleza que 
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tiene la melodía más calmada y 
delicada. Compuesta por una sola 
voz y un piano es una muestra de 
que para una buena pieza no hace 
falta que sea interpretada por una 
orquesta para que la canción se 
haga respetar. 

  Ornsteing y Smought son 
los guardianes de la catedral 
de “Anor Londo”, ciudad capital 
de “Lordran”. La canción que 
acompaña al combate es la más 
épica del juego y añade muchísima 
emoción al combate que de por si 
ya es un espectáculo visual. 

 A lo largo de la aventura 
escucharás hablar de un tal 
Artorias que derrotó a la oscuridad 
para salvar al reino. En el DLC 
conocemos a la leyenda en persona 
pero no todo es bonito, y es 
consumido por la oscuridad que 
supuestamente había derrocado. 
La canción transmite muchos 
sentimientos negativos, pero los 
que más se notan son la decadencia 
y la impotencia de no poder luchar 
contra un mal mayor. 

 Y después de  un viaje vagando 
por cementerios, ciudades 
abandonadas, pantanos llenos de 
veneno, cuevas de cristal y más, 
llegas a la zona final del juego, el 
“Horno de la Llama Original” (lugar 
donde se originó todo el mundo 
de Lordran) y donde esperas una 
llama imponente, encuentras 
cenizas. Esas cenizas representan 
el final de una era que llega a su 
fin, “ La Edad del Fuego” donde 
gobiernan las deidades que se 
alterna con la “Edad de Oscuridad” 
donde reinan los humanos. En esta 
era reinaba Gwyn, Señor de la Luz 
Solar que se sacrificó para avivar 
la llama y retardar la llegada de 
la era del hombre. Lo normal que 
esperes es un ser omnipotente y 
omnipresente pero nada más lejos 
de la realidad. Gwyn es un cascarón 
vacío que te ataca nada más verte 
sin ningún tipo de presentación. Su 
melodía son las cuatro notas más 
famosas de la actual generación 
de jugadores. Simbolizan el fin de 
un viaje, el miedo que pasaron las 
deidades a que se apague La Llama, 
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la decadencia de todo un reino y 
sus habitantes. 

 Un juego de 10 que para mi es 
uno de los mejores de la historia 
tanto por la música, los personajes 
carismáticos, paisajes inolvidables 
y muchos detalles más. 
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En la Alemania de principios del 
siglo XX.

Una joven llamada Katherine vivía 
en una pequeña casa en un pueblo 
llamado Triberg. Tenía una familia 
muy numerosa, su padre Baldwin, 
su madre Ilse, y sus siete hermanos 
entre ellos 3 chicos y 4 chicas.  
Desde pequeña, Katherine no 
entendía el hecho de que tuvieran 
que compartir una sola habitación 
las cinco chicas y los tres chicos en 
otra habitación mucho más amplia 
y tranquila. Tampoco entendía por 
qué sus hermanos varones, sean 
más mayores o más pequeños, 
podían ir a jugar en el bosque y 
volver al anochecer, y ella y sus 

Utopía

Nayiba Oumar Ahmed, 1º de bachillerato

hermanas solo podían jugar con 
la vecina Alissa y en el patio de la 
casa.

A medida que el tiempo pasaba 
y Katherine cada vez se hacía más 
mayor, seguía sin entender muchas 
de aquellas dudas que tantos años 
llevaba pensando y nadie le había 
resuelto, las únicas respuestas que 
encontraba eran “Katherine porque 
sí y punto, ayúdame en la cocina” 
o “¡qué hermana más pesada!, ¿a 
quién le importa eso?” 

Katherine tenía muy claro 
que no quería que su destino 
fuera planchar, lavar, cocinar y 
tener contento a tu marido...
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Katherine, al igual que el resto de 
chicas de su colegio, fue expulsada 
y obligada a asistir a cursos para 
ser buenas amas de casa, mientras 
que los chicos podían seguir sus 
estudios o meterse al ejército. 
Katherine tenía muy claro que 
no quería que su destino fuera 
planchar, lavar, cocinar y tener 
contento a tu marido, como muy 
bien representaban los anuncios.
Por lo que decidió hacer una 
reunión, secreta -evidentemente-, 
con un grupo de chicas que 
pensaban como ella en casa de 
Alissa para hablar sobre todos estos 
temas que a todas les molestaban y 
encontrar una solución, por fin una 
respuesta a todas esas preguntas 
que Katherine se hacía desde 
pequeña.

Poco a poco todas estas reuniones 
fueron aumentando en número 
de chicas que asistían por lo que 
buscaron un sitio clandestino y se 
apodaron “Las chicas del cambio” 
ya que en cierto modo querían 
cambiar un poco el mundo, cosa 
que veían muy complicado.

Pasaron los meses y este grupo 
cada vez era más radical y tenía 
ideas, no solo a favor de todas 
esas cuestiones que a ellas les 
interesaban, sino que querían 
tanto un cambio social como 
político y económico. Katherine 
estaba harta de tener que llegar a 
casa en el toque de queda, de no 
poder estudiar o hacer lo que ella 
quería o simplemente escoger ella 
misma qué quería para su propio 
futuro, estaba harta de que su 
padre y sus hermanos, al igual que 
la mayoría de la población alemana 
a principios del siglo XX, trabajaran 
tantas horas por una miseria.

Las chicas del cambio fueron 
presionando poco a poco tanto a 
políticos como a empresarios para 
poder mejorar estas situaciones 
que tanto tiempo llevaban 
sufriendo. 

...y se apodaron “Las chicas 
del cambio” ya que en cierto 
modo querían cambiar 
un poco el mundo...
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En un corto periodo de tiempo, 
las chicas consiguieron acabar con 
todas estas injusticias políticas, 
sociales y laborales. 

Consiguieron acabar con la 
expulsión de las mujeres de 
los colegios, acabaron con 
la propaganda machista y la 
propaganda que incitaba a la 
guerra, consiguieron acabar con la 
explotación infantil y con las malas 
condiciones laborales que tenían 
los trabajadores. 

Acabaron con la división en clases 
sociales ya que en esta nueva 
sociedad, que han conseguido 
estas chicas del cambio, 
todas las personas recibían la 
misma formación, las mismas 
oportunidades, un intercambio 
de bienes y servicios entre los 
ciudadanos para complementarse 
y poder vivir bien sin necesidad del 
dinero que solo hacía al rico más 
rico y al pobre más pobre.

En esta nueva sociedad, no había 
un gobierno pero sí había unas 

leyes que cumplía todo el mundo, 
cuando una persona del pueblo 
no cumplía alguna de estas leyes 
hechas entre todos los ciudadanos, 
era castigada por una sanción 
elegida entre todos ellos. 

Este mundo nuevo, al principio 
intimidó a la sociedad, es más, a las 
chicas del cambio las llamaban las 
locas del cambio.

Cuando todas las 
transformaciones, en lo político, 
social y económico se efectuaron y 
todo el mundo estaba de acuerdo 
con las leyes que debían cumplir, 
las personas de Triberg empezaron 
a llevar su vida a cabo con este 
estilo de vida. A medida que 
pasaba el tiempo y la sociedad ya 
se había acostumbrado a este gran 

En un corto periodo 
de tiempo, las chicas 
consiguieron acabar con todas 
estas injusticias políticas, 
sociales y laborales. 
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cambio sin ningún gobierno tirano, 
ni ningún empresario explotador 
hasta arriba de dinero viendo 
como niños mueren de hambre en 
la calle… La gente estaba feliz de 
tener, por fin, una serie de horas de 
trabajo con los que obtenían bienes 
y servicios que podían intercambiar 
con otras personas. Por ejemplo: 
la madre de Katherine podía dar 
clase a Alissa y a cambio los padres 
de Alissa que estaban en la granja 

le daban productos a la madre de 
Katherine. También estaban felices 
de no tener que acatar normas con 
las que no estaban de acuerdo. 
Gracias al gran pensamiento 
progresista de estas chicas del 
cambio, por fin los ciudadanos de 
Triberg podían decir que vivían en 
una sociedad totalmente feliz, en 
otras palabras, podían decir que 
vivían en una sociedad ideal.
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Introducción

 Yo, con mi opinión y mis ganas,  
voy a escribir sobre ese mundo 
perfecto (En mi humilde opinión).

Un mundo utópico… Podría 
hablar de tantas cosas buenas por 
un lado y otras contradictorias con 
lo bueno, …

Voy a empezar por hablar de las 
estructuras de las ciudades:

Estructura de las ciudades

Pues en mi  mundo ideal las 
ciudades tendrían toques futuristas, 
no fueran exageradamente grandes  
y aunque tuvieran modernidad 

y tecnología, se preocupasen los 
gobiernos de hacer las metrópolis 
ecológicas y respetuosas con el 
medio ambiente y la salud de sus 
ciudadanos. Y que aunque existan 
pueblos para los que no haya 
pasado el tiempo y poder relajarse 
de los artilugios tecnológicos, pues 
la juventud tiende a abusar de ellos 
(y yo escribiendo esta redacción 
con un bonito portátil).

No tengo un plano específico 
para cada ciudad sino que hay 
varios que me gustan y encajan con 
lo de que no sea exageradamente 
grande como

Mi mundo ideal

Lorena Molinos Pellicer, 1º de bachillerato
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estos dos, sí los he sacado de 
Pokemon pero se ven bastante bien 
porque una plaza central los hace 
ver más ordenados y armoniosos.

Política de mi mundo ideal

Sí, la política es el tema que nunca 
debes tocar en una conversación a 
no ser que quieras ver el mundo 
arder, pues opiniones sobre este 
tema como casi todos son muy 
diversas y muchos ofenden cierta 
ideología y otros la defienden a 
capa y espada. En cuanto a política 
yo no sé mucho, más bien poco 
tirando a nada, pero lo que me 
gustaría es destruir el concepto 
de democracia, pero no al Estado, 
tampoco me gustan las dictaduras, 
me explico:

Todos sabemos que la democracia 
surgió en Atenas pero su percepción 
de esta era completamente 
distinta, pues los políticos en lugar 
de ser los que tienen como más 
privilegios (bueno lo digo porque 
la Constitución de España dice que 
todos somos iguales ante la ley 
¡Los huevos!, pues cuando meten 
a un político a la cárcel por haber 
robado miles de euros o causar 
un gran escándalo en la sociedad 
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(Por ejemplo, Puigdemont), solo lo 
hacen por unos pocos años y se lo 
reducen por buena conducta, para 
colmo lo perdonamos y lo volvemos 
a votar, un poco masoca).

Ellos eran los que más 
responsabilidad cargaban como los 
actuales. Trabajar en este campo 
requiere ser una persona culta, 
estudiosa y muy responsable; 
y si hacían mal su trabajo eran 
duramente castigados, digo y solo 
digo, que deberíamos no ser tan 
blandos con nuestros gobernantes 
y no idealizarlos tanto pues ellos son 
seres humanos con exactamente 
los mismos derechos que nosotros. 
(Y tampoco generalizar tanto con 
uno malo... todos malos, viva la 
hipocresía). 

Mi economía ideal

Bueno, ahora me toca hablar de 
la economía de este mundo, si digo 
la verdad no podría desgraciar el 
capitalismo y ni volverme su gran 
enemiga, pues este me ha hecho 
tener el portátil con el que estoy 

haciendo ahora esta redacción y 
otras que también tuve que hacer, 
el hecho de poder haber ido a un 
dentista de pago que me atendía 
bien (pues la seguridad social solo 
te quita muelas pochas),  y el buen 
nivel de vida que llevo, pero…

Aunque sueno como hipócrita, 
lo que me gustaría sería como una 
economía más filántropa, es decir 
que se preocupase por las personas, 
animales y la naturaleza en común. 
Dejar de ver un maletín lleno de 
dinero como un fin o meta (sí, el 
dinero es necesario), sino como 
un medio para ayudarnos y poder 
comprender que hay cosas que un 
abundante peculio no puede hacer 
o arreglar, como el tiempo perdido, 
el arrepentimiento de una mala 
acción, la muerte de un ser querido 
y nunca haberle dicho un te quiero, 
el amor real de una persona…

Me gustaría que fuera como 
una mezcla entre diversidad 
de productos y con la misma 
solidaridad que un pueblo pueblo, 
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donde si tienes un problema te 
ayudan incondicionalmente.

Propiedad privada, obviamente 
pues todos tenemos derecho a la 
intimidad por muy sociales que 
seamos, hay cosas que nunca 
compartiríamos con los demás 
como la intimidad con una pareja 
sexual, pero sí es necesario poder 
olvidar su privatización para ayudar.

En conclusión que se combinase 
lo mejor de ambos y dispares tipos 
de economía tratando de colaborar 
y no competir y sobre todo respetar 
a la naturaleza para que nuestro 
planeta dure muchísimos años 
más.

Y no sé qué más comentar pues 
sería subjetividad absoluta.

Pero creo que la discriminación 
en la sociedad de ahora y muchas 
cosas más que seguimos haciendo, 
aun sabiendo que no funcionan 
(Ej. nuestro sistema educativo 
sigue siendo igualito al de la 
revolución industrial pero con 
tecnología, ordenador y más cosas  
``chachis´´), son cosas de una 
sociedad estancada en el pasado 
y que debería evolucionar para 
progresar como civilización. Y 
conocer el verdadero significado 
de la felicidad y que no falte la 
diversidad en todos los sentidos 
pues esta nos enriquece y nos abre 
la mente, pero el respeto entre 
todos es lo que nos mantiene 
unidos.

El pasado se debería ver para 
aprender de nuestros errores y no 
volver a vivirlos.

Y mirar para el futuro, mejorarlo 
y así poder evitarnos una cercana 
y distópica destrucción de la 
humanidad .



- 137 -

Sobre el porqué de la creación de España a 
principios del siglo XIX

Proveniente de la fatídica 
circunstancia y de las más hondas 
diferencias, surge lo que hoy 
nos engloba a todos los que 
continuamos escribiendo esa 
antigua historia que se inauguró 
donde habita el olvido. Nos 
situamos en el periodo de aquella 
inestable situación la cual anuncia 
que algo sucederá, aun sin saber 
qué es aquello que esperamos. 
España se crea del conflicto, del 
odio, de aquel enemigo invasor, de 
aquel repugnante intruso. España 
es una mayoría de votos en contra. 
España son muchos luchando por 
aquello que no quieren, aquello 
que desprecian.

Nos remontamos a la antigüedad 
para introducir nuestra nación. 
Los antiguos griegos ya hablaban 
de Iberia, la cual se convirtió en 
Hispania con la llegada de los 
romanos. Pero esa península, la 
que ellos describían, era una unidad 
geográfica, nada que ver con la 
nación que conocemos hoy en día. 
No había unidad política alguna en 
Hispania (ni en Iberia tampoco), 
aquí solo hablamos de una mole 
geográfica que representaba una 
provincia del imperio dominante, 
y que incluía también a la actual 
Portugal.

Luchamos contra un pasado que 
nos persigue hasta la actualidad, 

Andrés Traistaru, 2º de bachillerato
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y que se repite en numerosas 
ocasiones. Lo social se une a partir 
de aquello que hace despertar, 
de aquello que hace retorcer las 
entrañas. Nada nos importaría si 
nada fuera importante, obviamente 
nos importa lo importante. Y aquí 
nace la pregunta: ¿qué es lo que 
ha importado en la creación de 
España? Nuestra nación siempre 
ha sido (como decíamos antes) 
más de votar en contra que a 
favor, ha unido más el odio que 
el amor común hacia un objetivo 
que importara. Hemos sido más de 
censurar lo que no tolerábamos, 
que interesarnos por descubrir 
aquello que deseábamos que fuera 
lo que hoy es. Y, ¿qué es hoy? Hoy 
es España, una nación reflejada 
a través de la importancia de un 
pasado que aún nos persigue.

La existencia de una nación 
no es eterna e inmutable, ni 
tampoco surge por generación 
espontánea, algo hubo en un 
principio que nos ayuda a explicar 
el por qué  a día de hoy. Como 
toda nación, España se formó 

en base a unos acontecimientos 
tanto históricos, como culturales, 
sociales y un largo etcétera. Esos 
acontecimientos podríamos decir 
que tienen su origen a principios 
del s.XIX, con el comienzo de la 
Guerra de Independencia española 
(1808-1814). Esto no quiere decir 
que hasta ese momento no hubo 
intención alguna por “unificar” la 
nación que hoy por hoy conocemos. 
El intento más destacado sería el 
que realizaron los Reyes Católicos 
(desde ahora en adelante RR.CC.). 
El casamiento de Fernando II de 
Aragón e Isabel I de Castilla hizo que 
surgiera la Monarquía Hispánica. 
Esto significó la subordinación (por 
llamarla de alguna manera)  de 
diversos territorios a un mismo 
monarca, lo cual creó cierta 
identidad colectiva. El reinado 
de los RR.CC. se caracterizó por 
intentar establecer la unidad 
política. Esto se observa en aspectos 
como la instauración del castellano 
como lengua basal del territorio, la 
tentativa por conseguir la unidad 
religiosa católica, instaurando la 
Inquisición como herramienta 
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social igualitaria, todo esto entre 
numerosos aspectos que no 
desarrollaremos en esta redacción.

A principios del s.XIX 
describiríamos a España como una 
de las potencias más representativas 
del panorama político-militar 
europeo. Sin embargo, las dos 
grandes potencias (todo sea dicho) 
eran Francia e Inglaterra. Desde los 
decretos de Felipe II a favor de la 
religión católica, España se había 
convertido en un país atrasado 
culturalmente. El hecho de prohibir 
la entrada de libros de doctrina 
protestante, el no dejar salir a sus 
estudiantes al resto de Europa 
por temor a la contaminación 
exterior, y el fanático fervor hacia 
el catolicismo que reinaba en la 
monarquía hispánica, hicieron 
que los primeros vislumbres de 
nuestra nación la colocaran en un 
plano poco grato. Esa burbuja de 
“santidad” en la que el pueblo se 
creía sumergido hizo que se creara 
cierto odio, resentimiento, incluso 
podríamos utilizar el término 
xenofobia, hacia el exterior. 

Usamos este término, xenofobia, 
en un ámbito sobre todo religioso. 
Se mantenía esa repugnancia hacia 
culturas como la musulmana, la 
protestante e incluso hacia una 
aliada católica como era Francia 
por aquel entonces. Todo esto 
francamente hizo que nuestra 
querida nación se sumiera en el 
más profundo aislamiento cultural.

El presente de España encierra 
más lecciones de las que pensamos. 
Nos permite analizar crudas 
realidades, las cuales nos ayudan 
a explicar fenómenos sociológicos 
tan complejos como la creación 
de una nación. La frustración 
de los millones de parados 
que actualmente presionan la 
economía española tiene una 
explicación mucho más compleja 
que la precariedad financiera, nos 
remontamos a la falta de objetivos 
y expectativas. Resumiéndolo en 
exceso, uno de los puntos de la 
ética de Descartes dice: “Aunque no 
estés seguro hacia dónde caminar, 
camina en un sentido, y hazlo con 
decisión”. Dejando a un lado el 
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problema financiero, la frustración 
de los millones de cesantes 
españoles tendría su explicación 
en la falta de futuro, en la falta de 
objetivos y metas, los cuales día a 
día nos incitan a seguir luchando 
con ilusión por un mañana mejor. 
Partiendo desde la premisa de que 
una nación está compuesta por un 
componente social visiblemente 
predominante, y que la sociedad 
se forma de seres individuales, 
elevamos esa frustración particular, 
de un individuo parado, al nivel 
de una sociedad que no sabe 
hacia dónde dirigir su futuro. Y es 
aquí donde podemos afirmar la 
importancia que tiene la comunidad 
de objetivos, metas y sentimientos 
en los individuos de una nación. 
Tanto para bien como para mal, 
debe haber un motor que impulse 
la coordinación de una sociedad a 
nivel nacional, y que despierte de 
alguna manera el patriotismo que 
se necesita para asentar las bases 
del Estado. Y por estas razones 
podemos respaldar que la guerra 
contra un enemigo común ha 
sido a lo largo de la historia uno 

de los mejores motores unitarios. 
En nuestro caso, tristemente, 
hablaríamos de la Guerra de 
Independencia española.

Podríamos calificar esta guerra 
como una no convencional, ya que 
hay muchos aspectos que respaldan 
este singular adjetivo. En primer 
lugar hay un cambio de aliados. 
Francia, la máxima aliada de España 
en el siglo pasado, la considerada 
Francia de los Borbones, pasa a ser 
el enemigo, y se convierte en un 
país ateo y sacrílego. Los apoyos 
nacerán del bando contrario, 
los ingleses, los que hasta ese 
momento eran rechazados por ser 
“esos protestantes anglosajones”, 
se convertirán en una de las piezas 
clave para la expulsión de las 
tropas francesas de la Península. 
Cabe resaltar que las tropas aliadas 
españolas serán dirigidas por el 
duque de Wellington.

Pues bien, en 1808 las tropas 
francesas entran en la península 
Ibérica sin ningún tipo de oposición. 
Esta maniobra de Napoleón 
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Bonaparte mantenía como 
objetivo el colocar a su hermano, 
José I, en el trono español, tras las 
abdicaciones de Bayona, donde 
Carlos IV y Fernando VII, su sucesor 
natural, renunciaban a su posición 
de monarcas españoles. Esta guerra 
va más allá de lo aparentemente 
visible, es un conflicto complejo 
que se debe analizar desde varios 
planos. Primeramente, desde 
un punto de vista muy simple, 
destacamos la contienda entre unos 
invasores, que son los franceses, y 
unos defensores de su tierra, como 
vendrían a ser los españoles. Pero 
la cosa se complica cuando algunos 
de esos aparentes “defensores” 
no reconocen al invasor como un 
enemigo. Estaríamos hablando 
aquí de unas élites tanto políticas, 
culturales y, en cierta manera, 
una mayoría militar que apoyaba 
abiertamente el régimen de José 
I. El razonamiento se mantenía 
sobre la gran fama de Napoleón  
Bonaparte. Este era visto como 
un hombre organizador que 
había conseguido grandes hitos 
en aspectos tanto sociales como 

militares. El hecho de que un líder 
de sus mismos métodos arribe a 
España sería prácticamente un 
favor. Por lo tanto observamos 
una división entre los mismos 
españoles donde las élites como 
hemos dicho apoyarían a José I y la 
voz popular estaría en contra. Por 
último, el plano más global de esta 
contienda sería el internacional. En 
este encontramos a dos potencias, 
como serían Francia e Inglaterra, 
enfrentadas por la hegemonía 
europea.

Tras las abdicaciones de Bayona, 
se elaboró una constitución para 
administrar el nuevo régimen 
de José I. El llamado Estatuto de 
Bayona lo podríamos calificar de 
no-constitución, ya que gran parte 
de la sociedad no consideraba 
al monarca francés como rey de 
España, sino que lo veían como un 
rey invasor. Ante la negación de la 
autoridad hacia el nuevo régimen y 
el descontento social mayoritario, 
surgieron las Juntas. Estas las 
podríamos considerar como un 
susurro a gritos del desagrado 
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social hacia la autoridad reinante 
en ese momento. Eran grupos 
heterogéneos (funcionarios, 
eclesiásticos, algunos militares…) 
con un mismo objetivo: un odio 
común hacia esa autoridad no 
considerada como tal. Existía, 
también, una Junta Suprema 
Central la cual coordinaba las 
diversas juntas. Esta fue la que en 
1809 convocó Cortes Generales 
para salir de este impasse en el que 
el pueblo español se hallaba. Se 
reunieron en 1810 en la península 
de Cádiz, un territorio protegido, 
inexpugnable, fuera del dominio 
francés. Allí se fraguó uno de 
los más representativos mitos 
del liberalismo hasta la época: 
la Constitución de 1812. Ante la 
falta o la huida de la autoridad 
(depende de cómo se mire), con 
las abdicaciones de los monarcas 
españoles, la filosofía liberal basó su 
procedimiento en que alguien tenía 
que tomar el papel de autoridad. 
Los diputados reunidos en Cádiz 
mantenían lo que la mayoría, a 
José I como un monarca ilegítimo 
e intruso. Consideraban que 

Napoleón había apresado a Carlos 
IV y Fernando VII, haciéndoles 
renunciar al trono hispánico. Pero, 
aunque no fuera así, ¿quiénes 
eran ellos para renunciar al trono 
español cediéndoselo a cualquiera? 
Y es aquí donde entra una de las 
afirmaciones más contundentes 
de este gran hito liberal: “España 
no es propiedad de nadie, España 
es de los españoles”. He ahí el 
razonamiento liberal que negaba 
al rey francés. Una vez dicho 
esto, mantuvieron que ese nuevo 
“rey” era el pueblo. La autoridad 
se instauró en la soberanía del 
conjunto de los españoles.

Mucho ruido y pocas nueces. 
Poco a poco las tropas francesas 
fueron perdiendo contundencia en 
la Península, lo cual desembocó con 
su expulsión en 1814. Esto supuso 
la llegada de Fernando VII, y con 
ello la derogación de la elaborada 
constitución gaditana. 

Las consecuencias de la guerra 
las podríamos englobar dentro 
de aspectos como: el material, 
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grandes desperfectos a nivel 
de infraestructuras (puentes, 
municipios…), pero sobretodo 
resaltamos las grandes pérdidas 
humanas (jóvenes varones), ya que 
fue una guerra de exterminio, cruel 
y sangrienta; la imagen exterior, la 
imagen del español pasa de ser la 
del oscuro inquisidor, a la de un 
país que lucha apasionadamente 
por sus convicciones y por su 
nación; y enlazando con esta 
última, culturalmente se fortalece 
la identidad nacional, se establecen 
los cimientos de la nación española.

Seguir relatando el s.XIX me es 
pesar, no por aquello que sucedió 
en el pasado, sino porque sería 
relatar en cierta manera el presente, 
corroyéndome por dentro. Pudo 
haber pausas dictatoriales en 
las que se haya minimizado el 
verdadero conflicto español, pero 
al fin y al cabo sale a flote la misma 
trama de siempre. A partir del 
final de la guerra empezaría un 
siglo espantoso, lleno de hechos y 
deshechos, de tú más y yo menos, 
de aquella interminable historia de 

reproches irreconciliables. Siempre 
hay un poder ocupado por un grupo 
A, el cual subordina a un colectivo B, 
los descontentos. El resumen de la 
historia española desde principios 
de s.XIX hasta la actualidad sería 
el intento de los subordinados por 
conseguir el poder, mantenido por 
el grupo A; deshacer lo hecho e 
imponer su opinión tanto política, 
militar o vaya usted a saber. Y, ¿por 
qué? Se preguntarán. La historia se 
ha repetido, se repite y se repetirá 
hasta que nos demos cuenta de 
que a lo largo de estos años no 
ha existido una sola España. Ha 
existido la España monárquica, 
la antimonárquica, la un poco 
monárquica, ha existido la España 
republicana, la España socialista, 
la anárquica, la un poco de esto y 
un poco de lo otro. El problema de 
nuestra querida nación no reside en 
aquello que odiamos. Reside en la 
simple pregunta: “Y tú, ¿qué eres?”, 
“Yo soy español y republicano”, “Yo 
soy español, pero monárquico”. El 
problema está en nosotros.
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 Estos últimos años el tema 
de los nacionalismos regionales ha 
sido algo omnipresente en la vida 
de todos los españoles, acaparando 
tiempo en las noticias, páginas en 
los periódicos y conversaciones de 
sobremesa en todas las casas. Pero 
hay otro nacionalismo, el español, 
que aun no siendo el tema de 
moda, es interesante estudiar y 
analizar. 

Así que, ¿Cuándo surgió la nación 
española, la identidad española? 
Para empezar, hay que comprender 
el concepto de nación que según 
la RAE es: “Conjunto de los 
habitantes de un país regido por 

el mismo Gobierno”, “Territorio 
de una nación” y “Conjunto de 
personas de un mismo origen y que 
generalmente hablan un mismo 
idioma y tienen una tradición 
común”. De estas tres acepciones 
podemos concluir que el término 
de nación afecta a tres ámbitos, el 
político, el geográfico y el cultural; 
por lo tanto para formar una nación 
y una identidad nacional se tuvo 
que haber abordado el tema desde 
todos estos ámbitos.

También es destacable que el 
concepto de nación surgió con las 
revoluciones liberales del siglo 
XIX, la revolución francesa entre 

La idea de España en el siglo XIX

Cecilia García Pons, 2º de bachillerato
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otras, siendo “¡Viva la nación!” el 
grito de guerra durante la batalla 
de Valmy. Esto provocó que este 
concepto se identificara como algo 
revolucionario y en consecuencia 
fuera algo inicialmente rechazado 
por la derecha durante dicho siglo.

 Previamente al siglo XIX 
sí que existía una cierta idea de 
España que se había ido forjando 
desde la antigüedad, pero no 
se puede hablar de nación, en 
todo caso se podría hablar de un 
“patriotismo étnico” cuyos rasgos 
se fueron formando a lo largo 
de las sucesivas ocupaciones del 
territorio de la península Ibérica 
por parte de diferentes pueblos y 
culturas, y que más tarde serían 
utilizados para crear una identidad 
nacional.

El inicio del siglo XIX está 
marcado por las guerras y 
revoluciones liberales que estaban 
ocurriendo en diferentes regiones 
europeas e hispanas con el fin 
de crear sus correspondientes 
estados-naciones, así que por 

medio del conflicto también se 
creó el Estado-Nación español. 
A principios de este siglo, en 
España nos encontramos con un 
levantamiento contra la invasión 
francesa, pero esta rebelión no fue 
causada necesariamente por un 
afán de protección de la identidad 
española sino más bien por una 
simple oposición a los franceses. 
Algunos estudios plantean que 
fuera una respuesta surgida de 
conciencia localista en contra de los 
actos cruentos llevados a cabo por 
el ejército de Napoleón. Y aunque el 
combatir un enemigo común aportó 
unidad y surgió un movimiento 
similar a un nacionalismo, al haber 
sido este impulsado por el clero 
que identificó a España con el 
catolicismo frente a Francia con 
el ateísmo, debemos desecharlo 
como un nacionalismo real. 

La ocupación napoleónica 
llevó a que se convocaran las 
Cortes de Cádiz para elaborar 
una constitución, esencialmente 
liberal, como respuesta al proyecto 
reformista de los afrancesados. 



- 146 -

Quienes realizaron esta labor 
fueron eclesiásticos, funcionarios, 
intelectuales, militares… Leyendo 
los primeros tres artículos de 
esta constitución, en especial la 
proclamación de la soberanía 
nacional en el tercero, es obvia 
la presencia de una conciencia 
nacionalista en, al menos, los 
sectores más intelectuales de la 
sociedad:

Art. 1. La Nación española es la 
reunión de todos los españoles de 
ambos hemisferios.

Art. 2. La Nación española es libre 
e independiente, y no es ni puede 
ser patrimonio de ninguna familia 
ni persona.

Art. 3. La soberanía reside 
esencialmente en la Nación, y 
por lo mismo pertenece a ésta 
exclusivamente el derecho de 
establecer sus leyes fundamentales.

Este proyecto se basaba en la 
creación de un Estado unitario 
y centralizado y planteaba el 
liberalismo como una alternativa 
a la decadencia en la que se 

encontraba la monarquía absoluta. 
Junto con toda una serie de reformas 
administrativas y jurídicas, se 
emprendió una acción de defensa 
del mito de España por medio de la 
cultura. Se crearon obras pictóricas 
que exaltaban grandes hitos y 
batallas de la historia española y 
toda una literatura castellana que 
giraba alrededor de hechos del 
pasado. 

Con toda esta mitificación de 
la historia de España se estaba 
tratando de crear una clara 
identidad española y de nacionalizar 
a la población. Para nacionalizar lo 
único que hace falta es hacer creer 
a la sociedad que realmente forma 
parte de una nación, pero para ello 
es necesario contar con los medios 
adecuados como la educación, que 
por aquel entonces (la poca que 
había) estaba en manos de la Iglesia. 
La preocupación de la Iglesia no 
era crear españoles, sino católicos, 
y además la derecha por aquel 
entonces no aceptaba el concepto 
de nación ya que lo identificaba 
como algo revolucionario
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Dos años después de que se 
proclamara la constitución, 
Fernando VII volvió a ocupar el 
trono y la derogó. Durante la 
restauración hubo una fuerte 
represión a los liberales que 
dio lugar al surgimiento de una 
nueva fórmula conspirativa, el 
pronunciamiento. Esta fórmula será 
repetida por las diversas ideologías 
a lo largo de todo el siglo. 

Tras seis años absolutistas tuvo 
lugar un pronunciamiento que dio 
paso al trienio liberal durante el cual 
los liberales se dividieron en dos 
tendencias. La tendencia moderada 
creía que la constitución de 1812 
debía ser reformada, devolver más 
poder a la monarquía y eliminar 
el sufragio universal masculino. 
Por otro lado, la tendencia de los 
exaltados defendía la constitución 
de 1812 y pretendía acelerar y 
radicalizar las reformas.

Los absolutistas, respaldados 
por Fernando VII llevaron a cabo 
una contrarrevolución dirigida por 
el clero que condujo a una nueva 
década absolutista. En esta década 

también se plantearon reformas 
económicas y administrativas, 
pero tan solo pretendían salvar 
al Estado de la quiebra. Debido a 
la promulgación de la Pragmática 
Sanción y la muerte del rey, la 
sociedad española volvió a ser 
dividida en los partidarios de Isabel 
y los de don Carlos. Fue entonces 
cuando se inició la primera guerra 
carlista. En esta guerra las tropas 
de “los nacionales” eran las de 
los liberales anticarlistas, aquí se 
aprecia claramente que eso de 
“nación” era algo, en principio, de 
izquierdas.

El movimiento sociopolítico 
carlista no fue solo causado por 
la cuestión dinástica, fue un 
enfrentamiento entre dos modelos 
sociales, el Antiguo Régimen 
frente al liberalismo. El carlismo 
rechazaba el centralismo francés 
y la revolución, el liberalismo. 
Defendía el tradicionalismo, la 
monarquía absoluta de origen 
divino y la primacía de la Iglesia 
católica. Su lema era “Dios, 
Patria, Rey y Fueros”. Esta patria 
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defendida por los carlistas no era 
una referencia a la heroicidad e 
hitos de los españoles, era, según 
escribe Álvarez Junco, “un conjunto 
de “tradiciones”, creencias, 
privilegios, leyes e instituciones 
fundamentales, que en absoluto 
eran privativas de España, sino 
típicas del Antiguo Régimen 
europeo. La “patria” tomaba 
carne en el rey y la religión, y eso 
servía tanto para un legitimista 
español como para uno de aquellos 
voluntarios absolutistas austríacos, 

Rusos y, sobre todo, franceses, que 
lucharon por don Carlos. “Patria”, 
en definitiva, era un término vacío, 
una pata del trípode que se disolvía 
en las otras dos: Dios y rey”.

Hubo tres guerras carlistas a lo 
largo del siglo XIX, que multiplicaron 
la situación de deuda del Estado y 
la inestabilidad política.

Al morir Fernando VII, la reina 
regente María Cristina de Borbón 
pactó en primer lugar con los 
liberales moderados y se aprobó 
el Estatuto Real de 1834. Al 

necesitar el apoyo frente a los 
avances carlistas de las masas 
populares, que estaban lideradas 
por los liberales progresistas, 
tuvo que ceder a estos últimos el 
gobierno. A finales de la década 
de 1830 se habían establecido en 
España ambas corrientes liberales, 
moderados y progresistas. Debido a 
la acción de los gobiernos de estas 
dos ideologías se creó un nuevo 
sistema político, el liberalismo 
oligárquico. Este sistema se basaba 
en tres principios; el sufragio 
censitario, la falsificación de los 
resultados electorales y el uso de 
pronunciamientos militares como 
medio de acceso al poder. 

Esta continua alternancia y las 
paralizaciones de las reformas 
planteadas por el partido de la 
ideología contraria cuando el 
siguiente llegaba al poder no hizo 
más que impedir la nacionalización, 
la difusión todos aquellos mitos 
nacionales que se habían ido 
creando por medio de la cultura.

La crisis agraria y financiera de 
1866 junto con la penetración del 
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ideario democrático en España 
y el descrédito de la monarquía 
provocaron una revolución, 
“la gloriosa” que dio lugar al 
sexenio democrático. Se redactó 
una nueva constitución en 
1869. Para entonces, la derecha 
había aceptado el concepto 
de nación pero únicamente si 
iba intrínsecamente unido al 
catolicismo (este nacionalismo se 
acabará de fraguar a finales del XIX y 
será llamado nacional catolicismo) 
y durante las Cortes Constituyentes 
de 1869 se desarrolló un debate 
sobre las relaciones entre el 
Estado y la religión que acabó en 
la aprobación por primera vez de la 
libertad religiosa.

Durante el sexenio continuó 
la alternancia política y el rey 
electo, Amadeo I, se encontró 
con numerosos conflictos que 
debilitaron el régimen; los más 
destacables la segunda guerra 
carlista y la “guerra larga” de 
Cuba. Amadeo I abdicó y las 
Cortes proclamaron la I República 
durante la cual se radicalizaron 

los principios políticos planteados 
durante “la gloriosa”. Sin embargo, 
hubo varios sectores de la sociedad 
(el ejército, la Iglesia, políticos 
conservadores…) que no apoyaron 
esta república y secundaron el 
pronunciamiento militar que 
condujo a la Restauración.

Teniendo en cuenta todos estos 
sucesos podemos distinguir la 
alta polarización de la sociedad 
española.

Con el régimen de la Restauración 
se redactó una nueva constitución, 
la de 1876, que no llegó a suprimir 
la libertad religiosa que se había 
conseguido con la anterior, pero 
la educación pública fue puesta 
en manos de la Iglesia católica. La 
alternancia política entre liberales 
y conservadores y con ello la poca 
eficacia de las reformas continuó 
durante lo que quedaba de siglo. 

Para entonces ya había dos 
nacionalismos definidos, dos 
formas de comprender España 
opuestas. El nacionalismo liberal-
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democrático y el nacional-católico 
conservador. Menéndez Pelayo fue 
el principal intelectual defensor 
de este último nacionalismo y 
afirmaba que España contaba con 
una tradición cultural marcada, 
diferente a la europea e identificada 
con la tradición católica, afirmaba 
que fue el catolicismo lo que dio a 
España el carácter de nación.

La guerra colonial de finales de 
siglo y la consiguiente pérdida de 
las colonias provocó la crisis del 98. 
La idea de España como imperio y 
potencia se perdió y la incapacidad 
de crear un nuevo Imperio colonial 
en África acrecentó la crisis. Una 
vez perdida esta identidad colonial 
aparecieron muchas dudas en la 
sociedad, ¿Qué era realmente 

España? En esta situación surgió el 
regeneracionismo, un movimiento 
político que pretendía superar la 
postración de España que había 
provocado la “vieja política”. 
Se podría identificar en este 
movimiento cierto nacionalismo 
novedoso, que pretendía renovar 
la idea de España.

Borja de Riquer considera que 
el proceso de nacionalización en 
España durante el siglo XIX fue 
débil, y afirma que en todos los 
grandes debates de principios 
del XIX existían proyectos de 
nacionalización española, pero que 
faltó un proyecto político nacional 
coherente para la implantación del 
nacionalismo español.
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La idea de España en el siglo XIX

Natalia Pellicer, 2º de bachillerato

Para comprender cómo se formó 
la primera idea consolidada de lo 
que es España primero tendremos 
que tener en cuenta algunos 
conceptos y hechos:

Hasta la creación del concepto 
de nación en la edad moderna, 
con el liberalismo, la población 
se distribuía en comunidades 
(en su momento tribus) sin una 
identidad común con el resto. Para 
comprender el concepto de nación 
ha de tenerse en cuenta la siguiente 
pregunta ¿Cómo las poblaciones 
pueden pasar de tener tan solo el 
sentido de identidad de pueblo, 
tribu o comunidad a concebir el 

hecho de que millones de personas 
se consideren un grupo (y por tanto 
tener cosas en común), al margen 
de tener vidas diferentes, en 
lugares muy diferentes, adaptados 
a climas diferentes, culturas 
diferentes y geografías diferentes? 
Y aun más importante ¿Por qué? y 
¿por qué tardó diecinueve siglos 
(históricos) en formarse? Nos 
podríamos remontar a tiempos 
muy lejanos, a la prehistoria, sobre 
como comenzaron a desarrollarse 
las  identidades de grupo, pero 
está claro que uno se identifica con 
un grupo cuando tiene cualidades 
comunes y objetivos comunes. 
Así que pasaremos a las primeras 
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civilizaciones como tal, en las que 
ya existían grandes ciudades, una 
estructura social y económica 
y una cultura propia de cada 
civilización. De esta manera las 
necesidades eran completamente 
diferentes a las de sus antecesores. 
Por tanto, podemos decir, que 
la unificación de grandes grupos 
sociales surge de la necesidad 
de desarrollo de la sociedad. Por 
ejemplo, si en el Virgen del Pilar 
quieren organizar un mercadillo 
para recaudar fondos para un viaje 
de estudios, necesitarán que los 
alumnos se pongan de acuerdo 
en cómo realizarlo, cada clase 
será coordinada por su profesor, 
que a su vez hablará con el resto 
de profesores sobre las ideas que 
han tenido el resto de clases y 
todos ellos serán coordinados por 
el director. Esto favorecerá que 
se establezca mayor unión entre 
los alumnos del instituto. Pero 
imaginemos que quieren hacer una 
recogida de firmas para que hagan 
un parque en el barrio, y en este 
barrio hay tres institutos, ocurrirá lo 
mismo, solo que deberán ponerse 

de acuerdo entre los tres institutos 
y entonces los alumnos ya no solo 
se considerarán del IES Virgen del 
Pilar sino del sector educativo 
del barrio de Casablanca, porque 
habrán tejido lazos en común y 
tendrán un objetivo común. Estos 
lazos serán más fuertes si por 
ejemplo, el instituto Miguel Catalán 
quiere que se haga el parque en 
la Romareda, los institutos de 
Casablanca crearán más unión en 
contra de su enemigo. Además no 
es de extrañar, que comiencen a 
aparecer historias y leyendas como 
“dicen que en el Virgen hay unos 
sótanos secretos en los que…” “Os 
acordáis del día que fulanito la lió 
tanto en el canal, que se fueron a 
bañar les pilló la policía...” Es decir, 
comienza a formarse una historia 
del IES Virgen del Pilar o de los IES 
de Casablanca y si en ellos existen 
buenos lazos de unión entre los 
alumnos se irán transmitiendo 
a los alumnos nuevos, además 
aparecerán los bulos y los rumores, 
esto siempre es un lazo de unión, 
el cotilleo, que estará basado en 
algo propio del Virgen del Pilar 
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y será entendido y se dará entre 
sus miembros, porque no tendría 
mucho sentido ir a contárselo a 
alguien del instituto San Valero 
en el Actur, porque no tiene ni 
idea de quien le hablas ni de qué. 
También es importante decir, 
que es bastante improbable que 
todos se pongan de acuerdo en 
todo, y que unos alumnos tendrán 
más peso en las decisiones y se 
involucrarán más en el proceso que 
otros y esto dará lugar a una toma 
de decisiones y juegos de poder 
en los que se desarrolle la acción.                                                                                                                
Algo parecido pasa en las sociedades, 
la unificación de los territorios no 
surge de maquiavélicos planes 
políticos que tengan planeado 
hasta el último detalle, sino que 
surgen de momentos sociales, 
económicos e historiológicos 
determinados. Además es 
necesario que los diferentes 
pueblos creen nexos entre sí, pues 
si no, nos encontraremos con 
situaciones como la de la antigua 
Yugoslavia. Aquí juega un papel 
importante la política, que debe 
de ser capaz de conseguir un 

conjunto de ciudadanos estable 
y un gobierno estable con unos 
intereses comunes para que una 
nación funcione. Pero… ¿Qué es 
una nación?

El concepto de nación más similar 
al que conocemos hoy en día, 
se define realmente durante la 
época colonial o pre-colonial: se 
considera una nación “un conjunto 
de personas de un mismo origen 
étnico que comparten vínculos 
históricos, culturales, religiosos, 
etc., tienen conciencia de 
pertenecer a un mismo pueblo o 
comunidad, y generalmente hablan 
el mismo idioma y comparten 
un territorio” (RAE). Con este 
concepto desarrollado con el 
triunfo del liberalismo y la época 
colonial comenzará el desarrollo 
de sociedades con una identidad 
común, en un Estado que representa 
a todos los ciudadanos de la nación 
y establece sus derechos y con un 
sistema económico común. Que por 
otra parte, solo permite considerar 
nación a los pueblos colonizadores 
que han sido los creadores del 
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concepto, y por  tanto, al considerar 
que tienen una estructura social 
más avanzada, pueden someter al 
resto de comunidades (los pueblos 
colonizados) a sus reglas, sin darles 
independencia, voz propia, ni 
Estado, sino que se consideraban 
regiones (territorios, con derecho 
de explotación) pertenecientes al 
mandato del Estado de la potencia 
colonizadora (algo importante para 
comprender por qué a pesar de que 
en su momento América fuera una 
región perteneciente al reino de 
Castilla, y propiamente en la época 
colonial a España simplemente 
nos centraremos en el territorio 
peninsular y una vez establecida la 
nación española, a España). 

Aunque hasta que esto se 
consiguiera establecer, pasarían 
muchos siglos. En las primeras 
civilizaciones las personas se 
identificaban según características 
concretas y simples: yo soy mujer, 
yo soy hombre, yo soy espartano, 
yo soy joven, yo soy anciano. 
Es decir cualidades que se dan 
en el desarrollo de la vida o de 

territorios pequeños en los que 
realmente “todos conocen a todos” 
y tienen puntos de encuentro 
común que permiten el desarrollo 
social, que en Grecia darán lugar 
a las primeras instituciones con 
las que comenzó la democracia. 
Estos comenzaron a explorar el 
mundo, aunque ni mucho menos 
podemos hablar de conquista. 
Con los romanos sí que se produjo 
un proceso de romanización, 
pero para nada se entendía como 
nación, simplemente se desarrolló 
un imperio que dividió en regiones 
el territorio peninsular y que trajo 
consigo una serie de estructuras 
económicas sociales y culturales 
que adquirieron poco a poco 
los pueblos peninsulares. Esto 
no conllevó la formación de la 
identidad del pueblo peninsular, 
sino que, al igual que en el resto 
del Mediterráneo se expandió 
la cultura de una civilización 
floreciente. 

Tras ellos, llegaron los Visigodos, 
un pueblo cristiano, que ocupó 
durante algunos siglos la península. 
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Tras ellos, llegaron los Musulmanes, 
este imperio tiene gran relevancia 
sobre la historia de España, 
teniendo en cuenta que ocupó 
el territorio ibérico durante ocho 
siglos y dejó su huella allá donde 
miremos, desde la etnia hasta 
costumbres, vocabulario, cultura, 
monumentos… Poco después de 
la conquista musulmana comenzó 
la reconquista cristiana (si damos 
por hecho que el territorio era 
cristiano, a pesar de todos los 
acontecimientos sociales que se 
produjeron durante el periodo 
musulmán). Siempre se ha dicho 
que los cristianos visigodos 
que quedaron en la cordillera 
cantábrica, fueron los que 
lucharon contra los musulmanes 
para recuperar su territorio, 
cuando realmente los visigodos no 
conquistaron la cordillera, sino que 
la ocupaban pueblos al margen de 
estos imperios. Pero es cierto, que 
se produjo una repoblación que 
avanzó del norte hacia el sur. 

Tras varios siglos llegarán Isabel y 
Fernando reyes de Castilla y Aragón 

respectivamente, en un momento 
en el que ya se habían establecido 
los reinos cristianos en la península, 
contraen matrimonio “unificando” 
así el territorio peninsular. No puede 
decirse propiamente unificar, pues 
para la creación del Estado, de la 
nación, hacen falta muchos más 
componentes que el tener unos 
reyes comunes y además su fin era 
abarcar el máximo territorio posible 
pues así aumentaba su poder, 
no realmente la construcción del 
Estado moderno que conocemos 
hoy en día, pues a pesar de que 
fueron dos políticos muy hábiles, 
era algo imposible de concebir en 
aquel momento. Pero, es cierto que 
con Isabel y Fernando se comenzó 
a desarrollar propiamente este 
proceso. Hay que tener en cuenta 
que los ciudadanos, se seguían 
considerando, castellanos, 
aragoneses, portugueses, 
navarros… y tenían leyes propias, 
sistema monetario propio, es decir, 
cada región poseía unas estructuras 
propias. Además el descubrimiento 
de américa propiciaría el desarrollo 
económico y de poder en estos 
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reinos (especialmente Castilla, que 
fue la que financió la expedición 
y por tanto sobre la que recaía 
el derecho sobre el territorio). 
Cabe destacar como instrumento 
unificador en esta época (y en 
todas, aunque en esta en especial) 
la religión católica, con la creación 
de la Inquisición española, pues 
era una institución común a todo 
el territorio controlado por los 
Reyes Católicos. Los reyes católicos 
y varios de sus predecesores, 
tuvieron como objetivo controlar 
el máximo territorio posible, lo 
que sin saberlo (al menos durante 
la época de los reyes católicos) 
conllevó la unificación religiosa y 
étnica de la península, con el fin de 
conseguir un pueblo homogéneo 
que se moviera por unas mismas 
costumbres y la misma forma de 
vivir, algo mucho más sencillo de 
controlar que una población muy 
diversa. 

Por diversas circunstancias, 
España se convirtió en un gran 
imperio que controlaba Las 
Américas, y territorios en Europa, 

África y Asia siendo la monarquía 
española hegemónica en Europa 
(el imperio donde nunca se pone el 
sol). Se comenzaron a desarrollar 
leyendas, mitos e imágenes sobre la 
grandiosidad del imperio español y 
su pasado, que eran completamente 
falsas (muchas de ellas surgieron 
antes de este periodo, pero aquí 
es cuando podemos decir que 
surgió el mito de España), sin 
embargo, aunque al principio 
resultaran inverosímiles cuando 
estas se fueron incorporando a la 
cultura, se convirtieron en un nexo 
de identidad que, en parte dieron 
lugar a la esencia de lo que hoy 
consideraríamos ser español, tener 
un carácter español, como si todos 
tuviéramos cualidades comunes 
en nuestra conducta por el simple 
hecho de ser españoles y la nación 
formara una parte más de nosotros.                                                 
Y el hecho es que funcionó 
(sumado a ideas nacionalistas que 
explicaremos más tarde), porque 
cuando viajamos y coincidimos 
con otro español (aunque tu seas 
de Zaragoza y el otro de Cádiz) nos 
alegramos, consideramos tener 
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cualidades comunes, y te sientes 
feliz de haber coincidido con 
“alguien de casa” (aunque esta casa 
ocupe 1000 kilómetros de punta a 
punta). Volviendo al tema, es en 
este periodo cuando se comienza a 
imponer el castellano como lengua 
común y surgen grandes literatos 
(Cervantes), esto fue un gran lazo 
de unión pues todos los reinos 
peninsulares se sentían orgullosos 
de que la literatura española se 
encontrara entre lo mejor de la 
época. Aunque este esplendor 
duró poco y comenzó una gran 
crisis al final del reinado de Felipe 
II. España comenzará a verse 
exteriormente como un pueblo 
cruento, rudo y analfabeto, en parte 
por rencor hacia su dominio, pues 
sigue controlando sus territorios, 
como Flandes en los que el imperio 
español fue especialmente cruel. 
Pero, a pesar de continuar teniendo 
la hegemonía en Europa, todos 
conocen que está en decadencia. 
Esto acabará con muchos frentes 
de lucha abiertos por el imperio 
español y una gran inestabilidad 
interna que le llevará a la pérdida 

de su poder en la Paz de Westfalia 
en 1648.

Tras los Habsburgo llegó la dinastía 
de los Borbones franceses, que 
lograron un Estado centralizado, y 
algunos de los escritores de la época 
(las élites intelectuales) comienzan 
a hablar sobre algunos conceptos 
relacionados con lo que sería un 
Estado-nación. Aunque esto no 
puede aplicarse a la mayoría de la 
población. 

Aunque si algo hizo dar el salto 
definitivo hacia la concepción de 
España (y la imagen romántica 
sobre el pueblo español) fue la 
Guerra de la Independencia. Ante 
la invasión napoleónica el rey 
Fernando VII dejará la corona en 
manos de Napoleón y se producirá 
un levantamiento popular 
(especialmente) espontáneo contra 
las tropas francesas. Pero ¿cómo 
se produce todo esto?, es normal, 
pues simplemente la población 
se sublevó en contra del ejército 
francés que les saqueaba, violaba 
a las mujeres y varias atrocidades 
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más, por tanto, la revuelta no se 
produjo por un motivo nacionalista, 
sino de supervivencia, pero generó 
ciertos fenómenos. Por una parte 
produjo entre la población odio 
hacia los franceses (y lo francés) 
pero esto fue aprovechado y 
promovido por el clero (muy 
tradicional) especialmente en las 
zonas rurales para evitar la llegada 
de ideas ilustradas y liberales con 
las que estaban en contra.

Este levantamiento se concibió 
en el extranjero de un modo muy 
romántico, pues así fue como 
lo mostraron varios escritores 
extranjeros, como un pueblo que 
a pesar de no tener ni la mitad 
de fuerza que sus oponentes 
hubiera preferido ser arrasado 
que someterse a los franceses. 
La idea de España de la época de 
Felipe II cambió de cruel y ruda a 
valiente y noble, aunque de lo de 
analfabetos no nos librábamos.                                                                                                         
Por otro lado, tenemos a las élites 
intelectuales españolas, estas 
se encontraban divididas, por 
una parte los afrancesados (una 

minoría), que no veían tan mal tener 
un rey francés, pues traería con él 
la llegada de los avances europeos 
y las ideas ilustradas (y no era 
ninguna locura pensarlo así). Por 
otra parte, el resto de intelectuales, 
que consideraron que el rey había 
vendido a su pueblo, y no estaban 
dispuestos a ello (estos influyeron 
sobre la población urbana). Así que 
tanto esta élite intelectual (eran 
la mayoría) como algunos clérigos 
importantes, incluso enviados del 
rey (que había vendido a su pueblo) 
se refugiaron en la única ciudad no 
ocupada por los franceses, Cádiz, 
todos unidos por el rechazo contra 
los franceses.                                        

Allí elaboraron una constitución 
realmente progresista para la 
época, en la que se decía que la 
nación pertenecía al pueblo y no 
a un rey, aquí es donde aparece 
realmente la conciencia de nación 
y soberanía nacional. Aunque 
destaca que al necesitar el apoyo 
de ese sector conservador, que en 
el fondo quería evitar la llegada del 
liberalismo, incluyeran artículos 
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como “España es y será una nación 
católica apostólica y romana”. 
Por ello, distinguimos dentro de 
este movimiento (simplemente 
antifrancés) a las personas que 
querían lograr la instauración de 
una nación liberal y separada de 
la iglesia y los que simplemente se 
oponían a la llegada francesa (con 
la ilustración y liberalismo) porque 
los temían más que a los propios 
liberales españoles, incluso cuando 
estos querían lograr la separación 
iglesia estado y la abolición de los 
fueros y derechos señoriales, pero 
primero prefirieron librarse de los 
franceses (que tenían mucha más 
fuerza que los liberales españoles). 
Esto propició la unión del pueblo 
español, al menos aunque solo 
fuera por tener un enemigo común.

 El hecho es que desde esta 
constitución comenzaría a 
elaborarse todo un trabajo para 
crear una identidad nacional, que 
conllevaba falsificar la historia o 
al menos modificarla y mitificarla 
para justificar la existencia 
ancestral de un pueblo, el español. 

La literatura comenzó a escribirse 
solo en castellano y a basarse en 
mitos sobre la historia de España, 
hasta se intentaron buscar restos 
arqueológicos que justificaran la 
idea de que constituíamos una 
raza. Los liberales intentaron 
difundirla para lograr su objetivo 
de la creación de un Estado 
moderno, pero se vio truncado por 
crisis e inestabilidad interna, y por 
supuesto, pobreza en comparación 
con nuestros vecinos europeos. No 
existían buenas comunicaciones, ni 
enseñanza obligatoria etc. Así que 
esta idea nacional no terminó de 
llegar a la población sino solo a las 
élites intelectuales, y en todo caso, 
más en las zonas urbanas que las 
rurales (que seguían dominadas 
por el clero, y en muchos 
casos los carlistas, ambos dos, 
contrarrevolucionarios con ideas 
tradicionales, fueristas y religiosas, 
es decir en contra del nacionalismo 
y el liberalismo).

Todo esto se desbordó con la 
crisis del 1898 por la pérdida de 
los últimos territorios ultramarinos 
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de España. Que dejaba al país en 
el contexto internacional, como 
una potencia de segundo orden. 
Desencadenó todo un movimiento 
especialmente intelectual, entorno 
a la concepción de esta crisis como 
un desastre, que desestabilizaba 
toda la idea sobre qué era la nación 
española. 

Surgieron muchos movimientos 
regeneracionistas que marcaron la 
historia del siglo XX ya fueran de 
derechas o izquierdas, todos tenían 
en común querer salvar el país de 
lo que se consideraba la pérdida de 
la concepción de lo que era España. 
Para ello, era necesario el progreso 
del país y por tanto la construcción 
de obras públicas que permitieran 
su desarrollo y ponerse (o al menos 
intentarlo) a la altura de sus vecinos 
europeos.                 

Durante la segunda república, 
se centraron más en el progreso 
de la nación a través de la 
educación, la abolición de 
estructuras caciquiles y el intento 
de remodelar la distribución de 

la tierra (un gran problema desde 
la reconquista en España) que sin 
embargo, tuvo poco éxito. Esta 
desembocó en una guerra civil que 
terminaría con la implantación de 
la dictadura franquista (aunque 
tuvo unas ideas en parte similares, 
en cuanto a los símbolos de 
identidad e ideología con la de 
Primo de Rivera que precedió a 
la república) que tuvo sus bases 
fundamentales en la distribución 
de símbolos nacionales y orgullo 
patriótico. Estos nacionalistas, 
que eran liberales (vemos 
como a lo largo de la historia el 
nacionalismo y liberalismo cambia 
de ser progresista a considerarse 
conservador) mitificaron periodos 
anteriormente citados (época 
romana, edad media…), hacia 
la idea de los españoles como 
un pueblo fiero y noble que 
luchó contra todas las invasiones 
extranjeras, era invencible y nunca 
se rendía (ya fuera con los romanos 
o con los musulmanes) cuando 
realmente se sabe, que esto no 
ocurrió así y que no tendría mucho 
sentido que se quisiera dar la vida 
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por un concepto de pueblo que 
ni existe, y que por tanto, debía 
de ocurrir por tener el espíritu de 
lucha en la sangre (mezclada con 
los tropecientos mil pueblos que 
han pasado a lo largo de la historia 
por la península) o ser por el sol 
español (porque como el sol de 
España en ningún sitio lo hay, y 
los españoles somos como somos 
porque hace mucho calor y por eso 
bailamos sevillanas, aunque seas 
de Pontevedra) lo que les creaba 
esos arrebatos de lucha sin sentido. 
Sobre todo, estas leyendas han 
estado completamente en contra 
de los musulmanes (ya que los 
nacionalistas en esta época tenían 
el conservadurismo y la religión 
católica como bases nacionales), 
parece, que sin tener en cuenta 
los ocho siglos que pasaron en la 
península y la importancia de su 
legado. ¿Quién no ha escuchado 
las leyendas del Cid Campeador y 
las cruzadas? aquellas en las que 
lucharon por los cristianos con gran 
nobleza y honradez y echaron a los 
“moros” consiguiendo recuperar 

lo que era suyo desde el primer 
momento. 

Por tanto, podemos decir que se 
han creado (tanto con fines políticos, 
como generados por la propia 
sociedad y momentos históricos) 
falsas ideas sobre la concepción 
de un territorio (la actual España) 
que han llevado a crear la idea de 
nuestro actual Estado-nación, esto 
se generado con la asimilación en 
las poblaciones de estas ideas, 
que han creado un nexo común 
y en las que ha sobresaltando el 
catolicismo y han incluido ciertas 
costumbres sociales y culturales de 
los pueblos, junto a la creación de 
nuevas tradiciones que sirven como 
unión para la población (como el 
apóstol Santiago, con el camino 
de Santiago, o la Virgen del Pilar 
patrona de la Hispanidad). Pero 
debe reconocerse que todo ello 
(entre otras cosas, anteriormente 
citadas) fue lo que permitió la 
fundación de la nación, o al menos 
la nación tal y como la conocemos.



- 162 -

El cine escandinavo: desde Los Hombres que No 
Amaban a las Mujeres y El Abuelo que Saltó 
por la Ventana y se Largó, hasta Thelma

M ª Carmen Heras

Por alguna razón, los nórdicos y, 
sobre todo, los suecos, son amigos 
de títulos largos, impactantes y muy 
descriptivos. Todos recordamos, 
por ejemplo, la película El Abuelo 
que Saltó por la Ventana y se 
Largó (2013), basada en la novela 
homónima del escritor sueco Jonas 
Jonasson, en la que el título es un 
resumen perfecto de la historia, 
bastante buena, por cierto.

En el caso de Los Hombres que 
no Amaban a las Mujeres (2005), 
primera parte de la trilogía 
Millennium, y cuyas dos siguientes 
novelas tenían títulos igual de 
sugerentes (La Chica que Soñaba 
con una Cerilla y un Bidón de 

Gasolina, y La Reina en el Palacio 
de las Corrientes de Aire) son las 
únicas obras del malogrado escritor 
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sueco Stieg Larsson (1954-2004), 
que murió a la temprana edad de 
50 años, justo después de entregar 
a su editor el último borrador de su 
obra, que no pudo ver publicada, 
ni pudo disfrutar del éxito 
internacional que tuvo nada más 
publicarse (la novela había vendido 
más de 75 millones de copias para 
el año 2013). Su temprana muerte 
dio a su obra un toque adicional 
que quizá no necesitaba, pero la 
lucha por los derechos de autor 
también contribuyó a envolver la 
trilogía con un halo, digamos, de 
maldición.

El sugerente título, Los Hombres 
que no Amaban a las Mujeres (he 
de decir que la traducción del 
título literal del sueco era Hombres 
que Odian Mujeres), aunque no 
lo parezca, no va de amor, ni de 
desamor; es una novela negra, de 
investigación periodística sobre 
crímenes antiguos, y antiguas 
historias de odio. Sí que hay 
mezcladas en la historia un par de 
tramas sentimentales (una de ellas, 
la del periodista y protagonista de 

la historia, Mikael Blomkvist, con 
su editora Erika Berger y, la otra, 
la de la otra protagonista, Lisbeth 
Salander, un personaje enigmático, 
camaleónico y tan inteligente 
como antisocial, además de una 
magnífica hacker con una memoria 
prodigiosa); pero lo que sí se 
exponen en las novelas y en las 
versiones cinematográficas son 
bastantes actos de violencia contra 
las mujeres, de ahí quizá el título.

La trilogía se llevó al cine en el 
año 2009. Curiosamente, fue una 
coproducción sueco-danesa, que 
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se llevó a la gran pantalla con gran 
acierto. Posteriormente, en el año 
2011 se hizo una segunda versión, 
esta vez estadounidense, de la 
primera parte de la trilogía, con 

Daniel Craig como protagonista. 
Es una trilogía digna de leer, y una 
adaptación cinematográfica (la 
sueco-danesa, sobre todo) muy 
interesante.
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Thelma (2017), película noruega, 
es una excepción a lo que acabo de 
decir sobre los títulos largos. El título 
(el nombre de la protagonista), 
no puede ser más corto y menos 
descriptivo: Thelma (Eili Harboe) 
es una adolescente con problemas 
que no comprende bien, que ha 
vivido sometida por una familia 
profundamente religiosa y estricta, 
lo que resulta sorprendente en una 
sociedad como la noruega, que 
se caracteriza por su flexibilidad 
y modernidad. Thelma no parece 
feliz, pero no sabemos muy bien 
por qué.

Lo mejor de la historia es la 
“dosificación” con la que vamos 
descubriendo los porqués de 
su comportamiento, y el drama 
que subyace en la actitud de sus 
padres, la parálisis de su madre, 
y la explicación de la escena 
del cervatillo inicial, que deja al 
espectador con el gran interrogante 
de “¿pero qué demonios le pasa a 
ese padre?”.

Thelma parece tener epilepsia. La 
epilepsia es un problema que a lo 
largo de los siglos ha condenado a 
la hoguera a muchos de los que la 
padecían. Esas convulsiones, esos 
ojos que se salen de las órbitas, esa 
espuma que sale de la boca, pueden 
ser entendidas como posesión 
demoníaca; pues vale, que las 
mentes estrechas lo entiendan así. 
Lo que no entiendo muy bien es 
que hoy en día se pueda pensar que 
aún existe este tipo de posesión 
(hace poco salió en la TV que el 
Vaticano daba cursos de exorcismo; 
por favor, que alguien me lo 
explique…), cuando todos sabemos 
que la ciencia da explicación a 
todo, tarde o temprano, y que 
recurrir a lo sobrenatural para 
explicar fenómenos naturales 
es, ciertamente, una muestra de 
fanatismo o, directamente, de 
incultura.

No sabemos si lo que le pasa 
a Thelma es epilepsia u otro 
problema, pero sí sabemos 
que es una chica que tiene un 
problema neurológico, que tiene 
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una sensibilidad especial, y que 
muestra unos “poderes” que son 
la clave de la película; sin embargo, 
el problema para el espectador es 
combinar y entender dónde está la 
frontera entre su “epilepsia” y su 
fantasía, y si sus poderes realmente 
están ahí o se los imagina; la 
película presenta los dos – ataques 
y poderes – al mismo nivel, los dos 
tienen la misma importancia, y deja 
que el espectador decida.

El ritmo de la película es lento, 
muy lento; apenas hay banda 
sonora, y el punto fuerte, muy bien 
conseguido por el director (Joachim 
Trier), por cierto, son las miradas, 
los gestos y… los silencios; como en 
música, el silencio es parte esencial 
de la melodía; pues en Thelma, 
los silencios dicen tanto como las 
miradas o las palabras.

Thelma presenta una historia 
difícil; el contexto noruego nos 
resulta exótico, acostumbrados a 
tanta película americana; a mí los 
nórdicos me sorprenden, siempre, 
porque a pesar de su realismo, 

civismo y sentido común, nos 
suelen presentar historias de una 
creatividad y una problemática 
realmente sorprendente. Y encima 
con un presupuesto bajo ($6,5 
millones), que nada tiene que ver 
con los americanos (por poner 
un ejemplo, Tomb Raider: $94 
millones).

Thelma recuerda en momentos 
a las películas intimistas del sueco 
Ingmar Bergman, que también nos 
daban bastante “food for thought”. 
Merece la pena verla, a pesar de 
salir un poco sobrecogidos por lo 
que acabamos de ver.

A modo de apostilla, voy a poner 
lo que he encontrado en una web 
sobre las crisis psicógenas, el mal 
de Thelma. No puedo decir más 
porque no soy experta en este 
tema, pero parece que sí está 
fundamentado científicamente:

Una CNEP  (crisis no epiléptica 
de origen psicógeno) es un evento 
súbito, autolimitado en el tiempo, 
con manifestaciones motoras, 
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sensoriales, autonómicas, 
cognitivas, emocionales o de 
comportamiento, que resulta de un 
proceso psicógeno. La definición 
es prácticamente igual a la de 
epilepsia salvo por el hecho de que 
en la epilepsia las crisis resultan 
de un funcionamiento neuronal 
cerebral anómalo. 

( h t t p s : / / n e u r o r g s . n e t /
i nve st i ga c i o n - i n d ex /c i r u g i a -
e p i l e p s i a - p r e o p e r a t o r i o s /
crisis-no-epilepticas-de-origen-
psicogeno-en-una-unidad-de-
cirugia-de-la-epilepsia/)
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Vertical

1. EXCURSIÓN DE FINAL DE CURSO QUE MAREA
3. ASOCIACION DE FAMILIAS
4. NOMBREDELGRUPODECONVIVENCIA
5. LUGAR DE LA ACAMPADA
7. NOMBRE DE LA REVISTA DEL IES

Horizontal

2. LUGAR DERRUIDO DEL IES EN EL QUE PODRIAMOS 
REALIZAR ACTIVIDADES LÚDICAS COMO TEATRO, BAILES, 
GRADUACIONES...
6. PROYECTO DE INTEGRACION DE ESPACIOS ESCOLARES
8. NOMBRE DEL DIRECTOR DEL IES
9. APODO DE CONSERJERIA
10 . NOMBRE DE LA ASAMBLEA FEMINISTA

Complete el crucigrama

Name:                                          

1

2 3

4 5

6

7 8

9

10
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Crucigrama

Eva Tapia Lebrón,
Educadora PIEE “Virgen del Pilar”
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